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Пора переводить 
скот на пастбища

Т р у д н ы е  д н и  п а с т у х о в

На контроле — самые отстающие фермы

Д в о й к а  я 
п р и б а в к а

По 7,4 килограмма молока в день получают сейчас от 
фуражной .коровы животноводы Гынтаэовской фермы 
совхоза «Россия». В прошлом же году они доили в это 
время по 3,7 килограмма. В два раза больше прашло- 
годнего. Вот это прибавка! Так следует работать всем 
отстающим фермам, чтобы преодолеть заветный рубеж 
продуктивности — 2.100.

Гынгаэовцы же 1взяли повышенное обязательство— п̂о
лучить .в этом году в среднем от коровы на фермр по 
■2.450 ,килотрам!мов молока, на шесть центнеров больше, 
чем в .прошлом году. Итоги первых четырех месяцев го
ворят о том, что если заданный темп сохранится, то на
пряженнейшее обязательство будет с честью вьполне- 
но. Ведь с января по апрель продуктивность Лйного 
стэ1да на ферме возросла по сравнению с прошло-одней 
на 224 .килограмма. '

Сейчас лучших результатов на ферме добиваю/'ся до
ярки М. С. Бурыхина, занявшая первое место в Ьовхоз- 
нрм соревновании за четыре месяца, Л. 3. Буфпсина, 
Ф. Г. Булатова и дояр Уразбай Уразметов. |

Летние доильные площадки в Гынгазстском отделении 
подготовлены, г^'рты сформированы, определеньт пасту- 

•хи. Животноводы намерены в летнетпастбиищы^ педи- 
од приумножить зимние достижения. ;

п. никщин.
Шегарский район. . '

Программа «Молоко»: идет конкурс ферм

— в  выходные дни я ез
дил в совхоз «А^вавгард», 
был в Батурине и Базое, — 
рассказывает председатель 
совета Кожевниковского 
РАПО Н. А. Цалко. — Там 
как раз переводили коров 
на пастбшца. Встречался с 
пастухами. У  них сейчас, 
конечно, трудные дни. Тем 
более, что стадо перегоняли 
от ферм за девять километ
ров. В!о все прошло органи
зованно. Поваботились и о 
воде для скота, поскольку 
естественных водопоев по
близости нет. Стадо подго- 
товле^(о к лету, но все-таки 
хромых коров еще многова
то... В!а каких пастбищах 
скот будет кормиться? На 
озимом поле.

— Да, держать скот во 
дворах уже нет смысла,—это 
говорит председатель совета 
Зырянского РАПО Д. М. 
Хамбурян.—И' в воскресенье 
ж1Гвотноводы колхоза «40 лет 
Победы» перевели дойные 
гурты на луга. Конечно, тра
вы еще нет, только травка. 
Но в Иловке пошли на та
кую меру: соорудили прямо 
в загонах на летних дойках 
кормушки и туда завозят 
сено. Ферма, а она числится 
в самых отстающих, дает 
сейчас прибавку около полу
тора килограммов от коровы 
в сутки.

Начали перевод скота (и 
в первую очередь молодня
ка) на пастбища хозяйства 
и других районов. Напри
мер, в колхозе имени X X IV  
съезда КПСС Шегарского 
района, так псютупили на

Трубачевской ферме, считая, 
что и прошлогодняя трава 
на лугах лучше, чем плохое 
сено во дво1>е... Но и здесь 
стаду на пастбища псдвозят 
силос, сенаж, дают и кон- 
центратъь

В с<дехозе имени Свердлова
Кривошеинского района скот 
уже несколько дней содер
жат на площадках, куда за
возятся солома, другие кор
ма. Хотя скот еще не пасет
ся, но то, что он на свежем 
воздухе, уже благо, особенно 
для воспроизводства сгада.

— Если в первый день 
перевода стада на площадку 
надои от него (230 коров) 
снизились на 30 килограм
мов, то во второй поднялись 
на 35, затем — на 78 и еще 
через день — на 80, — расска
зывает первый секретарь
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Среди отстающих ферм 
наибольшей прибавки (от 2 
до 4 килограммов) добива
ются: в Каргасокском райо
не — Киндальская и Бон- 
дарская, Бакчарском — Кры
ловская, Зырянском — Дуб
ровская, Парабельском— Ч̂и- 
гаринская, Новосельцевская, 
Останинская и Толмачев-

Кривошеинского райкома 
партии Н. А. Солтаганов.— 
И мы решили провести в 
этом совхозе семинар руко
водителей хозяйств, секре
тарей парторганизаций, спе
циалистов. Добрый опыт 
изучался непосредственно на 
месте.

Кстати, -додобные семина
ры проходят и а других 
районах. Вчера, например, 
он состоялся (В совхозе «Ок
тябрь» Томского района.

С какими же показателями 
вступают животноводы области 
в переходный период/ Об этом 
говорит сводка на 19 мая. 
Первая колонка — надой мо
лока от коровы в килограм
мах, вторая — плюс или ми
нус по сравнению с прошло
годней продуктивностью, тре
тья •— плюс или минус .за не
делю:
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ская, Шегарском — Гынга- 
зовская и в Тегульдетском— 
Красногорская. Минус до
пускают коллективы ферм 
Панычевской в Бакчарском 
районе, Майской в Каргасок
ском, Чузиковской в Пара
бельском. Это по-прежнему 
самые горячие точки рабо
ты. А. СОЛОВЬЕВ.

Н а  рубеже двух сезонов
Д о с т и ч ь  т р е х т ы с я ч н ы х  1|ад о ев  м о л о к а  о т  к о р о в ы  в п е р в о м  

г о д у  п я т и л е т к и — т а к о в а  ц ^ ь  ж и в о т н о в о д о в  К о л п а ш е в с к о г о  р а й о н а

Сообразуясь с этим, ре
альный шаг по ускоренному 

V развитию молочной отрасли 
должны сделать нынче тру
женики нашего совхоза «Но- 
воселовский». Ведь две 
фермы — Мараксинская и 
Новоселовская — по колпа- 
шевским меркам попали в 
разряд отстающих, надоив 
за год от коровы меньше 
2,5 тысячи килограммов мо
лока. Поэтому уже нынче 
продуктивность каждой бу
ренки в тысячном стаде за
планировано поднять на 230 
килограммов. Прибавка дол
жна быть равной той, кото
рую имели за два последних 
года, вместе взятых.

Разумеется, такой «пры
жок» невозможен без кон
кретных мер организацион
ного, технологического ха
рактера, без целенаправлен
ной ежедневной работы с 
людьми. У  каждого совхоз
ного специалиста и руково
дителей среднего звена есть 
план мероприятий, направ
ленных на ускорение в мо
лочной отрасли, по которо
му они работают и выпол
нение которого строго конт
ролируется директором й 
главными • специалистами. 
Коллективам ферм и инди

видуально каждой доярке с 
учетом физиологии живот
ных. и других' факторов, 
влияющих на продуктив
ность, доведены Месячные и 
каждодневные (адания по 
надоям молока. Еженедель
но на традициснных «днях 
животновода» анализируем 
как работу фермы в целом, 
так и отдельных доярок, 
скотников. Эю помогает 
оперативно владеть обста
новкой, быстрее устранять 
«узкие» места,

С кормами иивем небога
то, поэтому особое внима
ние обратили на их приго
товление. Все три кормоце
ха работали зиму беспере
бойно; провели их реконст
рукцию, установив дозато
ры для микро- и макродоба
вок. Ньгаче лявотные полу
чали их уже как положено, 
по нормам. Применили но
винку в техяологии доения: 
раздой первотелок ведем с 
помощью массажеров. Бла
годаря этому удойность те
лок подняла»ь до 11,5 кило
грамма молска в сутки.

Планомерное обновление 
стада и над/ежащий уход 
за первотелмми — наш ре
зерв ускорв1Ия. Значитель
ный рост щдоев планируем

получить в четвертом квар
тале за счет растела части 
нетелей. А  всего введем 100 
их в стадо в конце нынеш
него и в начале будущего 
года.

Заботясь о том, чтобы 
дойные гурты обновлялись 
высокопродуктивными жи
вотными, больше внимания 
стали уделять отбору тело- 
чек, их кормлению и содер
жанию с первых дней жиз
ни. Начали межпородное 
скрещивание черно-пестрых 
животных с голштино-фриз- 
ской породой.

За четыре месяца в сред
нем по совхозу надои выро
сли в сравнении с соответ
ствующим периодом прош
лого года на 100 килограм
мов. Еще весомее результа
ты у доярок Моховской фер
мы: у них прибавка соста
вила 157 килограммов. Бо
лее тысячи килограммов 
молока от каждой буренки 
своих групп надоили Тать
яна Фатеева, Любовь Кли
мова. А  совхозным лидером 
социалистического соревно
вания стала молодая доярка 
Мараксинской фермы Тать
яна Иванова. Ее результат 
за четыре месяца — 1.112
килограммов молока от ко

ровы. Высокие надои в 
группе, за которой ухажи
вает Валентина Рожкова.

Среди тружеников ферм 
особый накал трудовое со
перничество получило с на
чала конкурса ферм. С за
данием его животноводы 
справляются успешно. В 
среднем по совхозу надой 
молока на корову сейчас со
ставляет 9,5 килограмма, что 
на 200 граммов выше прош
логоднего.

Сейчас животноводство — 
на рубеже двух сезонов. И 
все наши заботь! о близком 
лете. На фермах везде ак
тивно идет подготовка к вы
воду скота на пастбища. Ве
теринарные работники за
нимаются обработкой копыт. 
Управятся с этим, как и 
обещали, к концу мая. Еще 
раньше мы намерены за
кончить ремонтные работы 
на Доильных площадках. Од
ну из них, в 'Мараксин- 
ском отделении, уже можно 
эксплуатировать. ' Здесь на
стелили новые полы, попра
вили кормушки. Работники 
станции технического обслу
живания ферм смонтирова
ли приспособление для ме
ханической обработки жи
вотных от гнуса.

Перевод молочного стада 
на пастбища запланирован 
на 5 июня. В каждом из ше
сти гуртов будет пастись 150 
коров. На Моховской и Ма
раксинской фермах позабо
тились о том, чтобы за ста
дом ходили опытные, добро
совестные пастухи. Несколь
ко сложнее положение с 
кадрами в Новоселовском 
отделении — здесь намере
ны просить помощи у пен
сионеров и старшеклассни
ков.

Механизаторы подкорми
ли пастбища мочевиной и, 
как только подсохнет, пу
стят по ним бороны, чтобы 
трава быстрее пошла в рост. 
Первую неделю - полторы 
животных на пастбищах бу- , 
дем кормить по полному 
зимнему рациону, а уже к 
20 июня подойдет озимая 
рожь, которую, если будет 
в этом нужда, можно ис
пользовать на подкормку.

В нынешнем году специа
листы агрономической слу
жбы очень внимательно от
неслись к нуждам животно
водов. Для обеспечения бес
перебойного зеленого кон
вейера запланирован посев 
овса с горохом и викой в 
6—7 сроков.

В коллективах приняты и 
обсуждены обязательства на 
лето. Цель — надоить от 
каждой коровы по 1.120 ки
лограммов молока, что на 
80 килограммов больше про
шлогоднего. И ни в коем 
случае не допустить спада 
продуктивности

А. КОРОБКО, ' 
главный зоотехник сов

хоза «Новоселовскнй», 
Колпашевскнй район.
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К А Ч Е С Ш - П Е Р В О Е  У С Л О В И Е  У С К О Р Е Н И Я
По данным на 19 мая, на 

полях области проведены та
кие работы:

внесено минеральных удо
брений под многолетние тра- 

V вы — 57 процентов, луга и 
пастбища — 59, озимую
рожь — 4 процента;

протравлено семян — 
16 процентов,

проборонено многолетних 
трав — 58 процентов, 

влага закрыта на 70 про
центах площадей, 

вспахано 8 процентов, 
яровой сев проведен на 

5.282 гектарах. 
Протравливание семян, а

этот прием очень необходим 
'В условиях нынешней весны, 
лучше оранязовано в Том
ском (65 процентов). Перво
майском ВО) и Колпашев- 
ском (20) районах. Первыми 
закрытие вл:ги закончили 
механизаторь Шегарского 
района, за !н)1Ми следуют то
мичи, кожевдаковцы и пер- 
вомайць!.

— Позавч^а в нашем рай
оне вплотнуо приступили к 
севу,—расоАзывает первый 
секретарь Цегарского райко
ма парти» А. П. Масалы- 
кин.— Лучйе других органи
зована ^ о т а  на полях сов,- 
хоза «Рьгсия», где засеяно

уже 20 процентов площадей. 
Ведется и протравливание 
семян. Вместе с ними в поч
ву вносятся минеральные 
удобрения. Думаю, что район 
проведет сев за 9 дней, к 
27 мая. В эти дни и райком, 
и РАПО работают тоже в 
страдном режиме. Так, пла
нерку вчера проводили в 
11 вечера прямо на полях— 
в Каргалинском отделении 
колхоза «Гигант».

Ни при какой погоде не 
снижать качества полевых 
работ — такому принципу 
следуют первомайские земле
дельцы. Они завершают бо

ронование, лущение. Завтра, 
послезавтра — массовый сев. 
А в соседнем Зырянском 
районе сев уже идет. Его 
первыми начали колхозы 
имени Жданова, имени Ки
рова, «40 лет Победы», сов
хоз «Зырянский». В боль
шинстве хозяйств работа ор
ганизована в две смены. Но 
не везде еще налажено про
травливание семян. Так, 
очень неохотно идут на эту 
операцию в колхозах име
ни X X II съезда КПСС, име
ни Кирова, имени Фрунзе.

Во всех районах в борьбу 
за высокое качество сева

Премия имени знатных людей села 
присуждена в этом году директору сов
хоза имени Кирова Асииовското райо
на Анатолию Васильевичу Филиппову 
за большой вклад в развитие хозяйст
ва. Достижения коллектива действи
тельно значительные. Уверенная по
ступь совхоза — это, конечно же, и за
слуга руководителя хозяйства А. В. 
Филиппова.

Как сегодня идут дела в этом совхо
зе?

— Все идет так, как надо, — отвеча
ет директор. — На фермах начался пе

ревод скота на пастбища, а на полях— 
сев. Закрытие влаги ваши механизаГто- 
ры провели за три дня, теперь сеют 
культуры для зеленого, конвейера, а 
также пшеницу. В поле двадцать агре
гатов. Работа организована в две сме- 
ньь К  1 июня яровой сев должен быть 
закончен. Суточные надои на фермах — 
11,3 — 11,2 килограмма молока от ко
ровы. Нет, спад не допускаем. Но рабо
та очень напряженная. Такая весна...

НА СНИМКЕ: директор совхоза име
ни С. М. Кирова А. В. Филипшш.

Фото Б. Лисицына.

П О Л У Ч И Т Е

З А М Е Ч А Н И Е
ОТ ropoAciforo штаба 
по благоустройству

в прошедшую санитарную 
пятницу плохо работали на 
уборке закрепленных терри
торий коллективы:

— электролампового заво
да (директор В. С. Ми
хайлов, заместитель дирек
тора по быту А. П. Тюхтий). 
Не убран участок в районе 
площади Южной; ''

— химфармзавода (и. о. 
директора В. И. Гребнев). Не 
обеспечена очистка ул. Про
летарской, Дальне-Ключев
ской;

— растворного узла объе-
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динения «Т)эмска)гро11ром» 
(председатель объединения 
Е, А. Калугин, заместитель 
А. К. Кулеев). Обойдена вни
манием санитарная очистка 
ул. Шевченко;

— ЖКК Томского терри
ториального управления 
строительства (управляю
щий П. А. Чеботарев). В пло
хом состоянии усадьбы по 
ул. Алтайской, 126, 132, в
микрорайоне по Иркутскому 
тракту и ул. И. Черных, в 
пос. Новом;

— пединститута (проректор

В. Н. Малиновский). Hie уб
рана территория по ул. Кар
ташова;

— текстильной фабрики 
(директор Т. Ф. Таюкина). 
Беспорядок на прилегаю
щей территории со стороны 
пр. Фрунзе;

— ЛПК (директор Г. И.
Ощепков, заместитель ди
ректора по быту И. П.
Кривовяз). В запущенном 
состоянии ул. 5-й Армии;

— ЖКО спичфабрики |«Си-
бирь» (начальник Н. Н.
Плотникова). В запустении 
жилой микрорайон фабри
ки.

Коллектив треста «Томск- 
трансстрой» (управляющий 
В. Е. Богач, заместитель 
П. Е. Зуев) вообще не при
нимал участия в санитар
ной пятнице. Закрепленные 
за ними участки по пр. Ле
нина и ftep. Дербышевскому 
в запущенном состоянии.

Студент И наука
Завершилась Всероссийская студенче

ская конференция по механике лета
тельных аппаратов, которую провело 
научно-студенческое общество физико- 
технического факультета Томского го
сударственного университета. В течение 
трех дней студенты из Москвы, Ле
нинграда, Казани, Комсомольска-на- 
Амуре, Томска и других городов рес
публики сделали 120 докладов. Двад
цать пять участников конференции бы
ли удостоены дипломов первой степени. 
Среди лауреатов — томичи: студенты
ТГУ В. Каракулов, О. Матвиенко, 
В. Прокофьев, А. Коробейников, студент 
ТИСИ С. Коляскин и другие,

В органйзации Всероссийской конфе- 
ремции принял участие весь коллектив 
физико-технического факультета. По
добная конференция проводится в Том
ске уже третий раз. Это говорит о вы
соком уровне научных работ студентов, 
о признании образцовой организации 
научно - технического творчества моло
дежи. Студенты Ф ТФ  в этом году ста
ли лауреатами ряда других конферен
ций, например, М. Козлова и В. Дулен- 
ко — на Гагаринских и Королевских 
чтениях в Москве, посвященных X X V II 
съезду КПСС и 25-петию полета перво

го человека в космос. В. Прокофьев и 
А. Кыстояков отличились на Всесоюз
ной студенческой конференции «Сту
дент и научно - технический прогресс» 
в Новосибирске.

На Ф ТФ  все студенты, начиная с 
третьего курса, включаются в самостоя
тельные научные исследования. Прави
лом стала практическая направленность 
этих работ. Так, А. Коробейников иссле
довал колебания вязкой жидкости в 
лаборатории, созданной специально для 
выполнения заказа отраслевого инсти
тута автомобильной промышленности. 
Результаты этой разработки уже внед
ряются в производство, они позволили 
значительно улучшить устойчивость бе
тоновозов в пути.

Сейчас факультет проводит линию на 
целевую интенсивную подготовку спе
циалистов, способных свободно пользо
ваться автоматизированными системами 
научных исследований (АСНИ) и авто
матизированными , системами проекти
рования (САПР), решать принципиаль
но новые научные и инженерные зада
чи современной техники.

...И, ДИК, 
доцент ТГУ.

-Хроника наступления на пьянство

П р о м е н я л  к н и г и  н о  в о д к у

включаются посты народно
го контроля, специалисты 
агрономических служб РАПО 
и хозяйств. В Кожевников- 
ском районе, например, воп
росы качества ежедневно 
анализируются с участием 
членов бюро райкома пар
тии. В Кривошеинском рай
оне в затруднительном поло
жении оказались совхозы 
«Петровский» и «Володин- 
ский», где много весно
вспашки. Но на помощь им 
пришли другие хозяйства. 
Вчера эти совхозы, а также 
имени Свердлова и «Бело- 
стокский» приступили к се
ву зерновых.

Б марте народный суд 
Советского района осудил 
за кражу личного имущест
ва Ю. S. Коростелева, быв
шего работника ГРЭС-1(. К 
преступлению его привело 
спиртное. Таи, 12 декабри 
со своим «другом» — собу
тыльником Кошкиным, же
лая выпить, пошли в буки
нистический магазин. Про
дав книги и мупнв водку, 
«друзья» изрядно выпили 
на квартире у Коростелева. 
Потом Кошкин отправился 
в стационар № 2 Томского 
областного наркологичесно- 
го диспансера, где он про
ходил лечение от алкого
лизма.

На следующий день, при
хватив с собой бутылку ви

на и бидон с пивом, Коро
стелев отправился на строй
ку, где должен был рабо
тать по налюавлению адми
нистрации ГРЭС-П. Но дол
го здесь не задержался. 
Опохмелившись, направил
ся и своему другу в нарко
логический диспансер. Раз
гуливая по стационару, Ко
ростелев обнаружил, что в 
кабинете № 3 «иного нет, а 
дверь не заперта. И он вы
тащил из кармана пальто 
кошелек с деньгами.

Через полчаса после со
вершенного преступления 
Коростелев уже помогал 
своему знакомому А. С. Гав
риленко, груэчину магази
на № 93, — загружая ма
шину тарой. Гавриленно от
благодарил его — по спе

кулятивной цене продал 
пять бутылок вина. Коро
стелев направился к Б. Мал
кову, находившемуся до
ма на больничном. С «боль
ным» и его женой он и 
распил вино, приобретеи- 
ное ^а чужие деньги...

Народный суд приговорил 
Коростелева к двум годам 
исправительных работ с 
удержанием 20 процентов 
заработной платы в доход 
государства. ^

В адрес руководителей 
наркологического диспансе
ра, магазина № 93 направ
лены частные определения, 
нслолнение которых будет 
проверено судом.

Г. КАТАЕВ, 
народный судья.
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Долг забота каждого
В ГОРОДАХ И РАЙОНАХ ОБЛАСТИ ПРОШЕЛ ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ НА ТЕМУ: «УСПЕШНО ПРОВЕСТИ БЛАГОУСТРОИТЕЛЬНЫЕ 

РАБОТЫ ВЕСЕННЕ-ЛЕТНЕГО СЕЗОНА, КРЕПИТЬ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК, ПОВЫШАТЬ КУЛЬТУРУ ПОВЕДЕНИЯ ЛЮДЕЙ — ДОЛГ

КАЖДОГО КОЛЛЕКТИВА, ВСЕГО НАСЕЛЕНИЯ ОБЛАСТИ»

Репортаж

-хозяйски Е с л и  п о м о г у т  ж и л ь ц ы

Агитплощадка электротех
нического завода в микро
районе по улице Артема по 
праву считается одной из 
лучших в Томске. В минув
ший четверг здесь собрались 
на единый политдень семьи 
работников завода. Это, 
кстати, не первое мероприя
тие на аатитплощадке. 
9 Мая здесь прошел пра
здник в честь Дня Победы, 
на котором чествовали ве
теранов войны и тружени
ков тыла.

К единому политдню на 
заводе готовились тщатель
но. Проведение его было по
ручено партийной организа
ции цеха № 12, включились 
в подготовку цеховые ком
сомольский- и профсоюзный 
комитеты. Организовали на 
агитплощадке книжную тор
говлю, открыли буфет, где 
был достаточно широкий вы
бор выпечки, прохладитель
ных напитков, сладостей. 
Транслировалась музьжаль- 
ная программа.

Помощник директора за
вода по быту А. А. Трушин, 
подчеркнув важность темы 
политдня, рассказал о том, 
что предстоит сделать по 
благоустройству территории, 
ремонту домов.

— Средств, отпущенных 
на благоустройство, вполне 
достаточно, на заводе есть 
ответственные за порядок 
на территории, микрорайона, 
— сказал Альфред Августе-

гТ1
т о ст и

Новый
десятитысячник
в  HHCiTiTyre «Томск- 

сельпроект» завершена и 
согласована с генераль
ным подрядчиком — уп
равлением «Химстрой» — 
разработка проекта стро
ительства нового откор
мочного комплекса для 
совхоза «Южный» Ше- 
гарского района. Этот 
комплекс, рассчитанный 
на 10.000 голов крупного 
рогатого скота, будет воз
веден в селе Нащекове. 
Главный инженер щюек- 
та — А. Л. Красноперов.

В .проекте применена 
так называемая павиль
онная сис^ма. Она поз
воляет, во-первых, посте
пенно вводить в ’ строй 
мощности комплекса по 
мере их освоения. И, во- 
вторых, позволит посте
пенно расширять масш
табы производства говя
дины.

На днях новый проект 
отггравится на эксперти
зу в столицу.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Работает
гель

Успешные производст
венные испытания соз
данного в Институте хи
мии нефти СО АН СССР 
особого геля, который 
можно применять для 
раздщгеяия нефти и во
ды, закачивающейся в 
нефтепровод для испы
тания его участка под 
давлением, провели ра
ботники Управления ма- 

тистральных нефтепро
водов Центральной Си
бири. На участке Пара- 
бельского нефтепровод
ного управления они 
при1менили гелевые проб
ки при испытании пере
хода резервной нитки 
магистрали Александров
ское — Томск — Анже
ро-Судженск через реку 
Большой Дабош. Двух
километровый участок, 
■подвергшийся проверке с 
обеих сторон, бьш отде
лен от магистрали геле
выми пробками, и туда 
закачали воду. После 
испытаний воду откача
ли в земляные емкоста. 
Стабильная технология 
предусматривает герокач- 
ку воды по всей трубе, 
что 'существенно ухуд
шает качество значи
тельных объемов, нефти.

Гель для пробок разра
ботан в Институте химии 
нефти под руководством 
заведующего лаборато
рией кандидата химиче
ских наук Ю.| П. Бело
усова.

Э. BUK^OI^OB.

ВИЧ. — Но вряд ли эта ра
бота будет успешной, если 
в стороне окажутся сами 
жильцы. Забота о нашем до
ме — забота общая.

А  недостатков — хватает, 
достаточно взглянуть хотя 
бы на балконы некоторых 
домов. Во что только не 
превращают их жильцы! 
Мотив чаще всего один: 
1«Мое личное дело, как бу
дет выглядеть балкон». Но 
эстетический облик микро
района — дело отнюдь не 
личное, ведь среда обитания 
формирует нравственные ка
чества человека. Именно 
здесь, в сфере быта, закла
дываются предпосылки ус
пешного труда на производ
стве. Об этом не только на
до помнить каждому, но и 
действовать, постоянно сле
дить за чистотой и поряд
ком. Словом, относиться по- 
хозяйски!

вый инспектор Р. X. Арас- 
лаяов. Здесь же, на импро
визированной сцене, состо
ялся небольшой концерт ар
тистов столичной филармо
нии.

Начальник ЖКО завода 
Г. И. Зюльков сообщил, что 
в течение двух1месячника 
предстоит отремонтрфовать 
детские площадки, садовые 
диваны, посадить цветы, 
кустарники и деревья, при
вести в порядок фасады до
мов, шиферную кровлю. 
Немалую помощь в этом 
’окажут создаваемые в мик
рорайоне |ремонтные брига
ды жильцов. Перед соб
равшимися выступили пред
седатель домового комитета 
Б. Б. Плотников и участко-

После того, как завершил
ся единый политдень, се
кретарь парторганизации 
цеха № 12 А. Б. Путикцев 
самокритично признал:

— Рассчитывали увидеть 
здесь больше людей.

Да, на все скамеечки на 
агитплощадке были заняты. 
Не стоило ограничиваться 
объявлениями на дверях 
подъездов и сообщениями по 
заводскому радио. Предста
вители домового комитета 
могли бы пройти по кварти
рам и еще раз напомнить 
жильцам об едином полит- 
дне, пригласить их на агит- 
плсяцадку.

— Сегодня здесь и секре
тари нескольких цеховых 
парторганизаций, — говорит 
секретарь парткома завода 
Н. С. Черепнин. — Им так
же предстоит проводить в 
микрорайоне массово - по
литические мероприятия. 
Недостатки, конечно, будут 
учтены.

А  ответом на вопросы, за
данные в ходе единого по
литдня, должна стать на
стойчивая работа по благо
устройству, наведению по
рядка в микрорайоне.

Б. ФРОЛОВ.

Выступая перед кол
лективом на .едином 
политдве, замееМП'еяь 
управляинцего Киров
ским ПЖ РТ и; г. Ма
стеров отметил, что в 
нынешнем году очист
ка территорий от зим
них накоплений — 
этот наиболее отаетст- 
венвый этап благоуст
ройства — идет более 
организованно, чем в 
прошлом. Уже приве
дено в порядок 153 
усадьбы из 270. В ка
кой-то степени это со
ответствует истине, но 
если судить о благо
устройстве в целом, 
то справедливее такая 
оценка: «При придир
чивом отношении пока 
и тройки будет много
вато». Ее дал в своем 
выступлении присутст
вующий на едином по- 
литдяе заместитель 
председателя горис
полкома, председатель 
горплана В. В. Гартун.

Хоть и мобилизовано нын
че немало транспорта, хоть

и заготовлены заранее ма
териалы и инвентарь, а 
+ёмйы уборки низки. Опя^ь 
прозвучала ссылка на пого
ду... Но как же она неумест
на! Неделю стоит сухая, 
солнечная погода, а оборо
тов жилищники так и не на
брали. Организаторская от
дача мастеров невелика, у 
них слаб контроль с обще
ственностью.

тись. Но все еще редко уви
дишь ца здании дома объ
явление о субботнике, редко 
приглашают население к 
очистке сами мастера. Поч
ти не привлекаются к бла
гоустройству подростки, хо
тя занимаются они этим 
охотно.

Уже могли бы приступить 
к работе ремонтные дружи
ны из числа жильцов, но 
их всего-то на район 12, да 
и те на бумаге. Есть и дру
гой вариант: пройти по
квартирам, раздать жителям 
краску, стекло, другие строи
тельные материалы, чтоб 
сами они привели в порядок 
балконы, лестничные пло
щадки. Но и этого не сде
лано.

В районе еще по сути не 
приступали к ремонту дет
ских площадок, медлят с 
обновлением оград^ ремон
том тротуаров. Не начата 
посадка деревьев. Без жиль
цов в этом деле не обой-

Между тем социалистиче
ские обязательства Киров
ского ПЖРТ — подготовить 
80 процентов усадеб для 
вручения паспортов сани
тарного благополучия и де
сять домов — на звание 
«Дом образцового содержа
ния». Как же тут без кол
лективных усилий? Однако 
часто мастера работают в 
отрыве от депутатов, участ
ковых. Правда, бывает и 
так, что работники санэпид
станций, представители ми
лиции ' вместо того, чтобы 
помогать жилищникам в 
привлечении к ответствен
ности нерадивых хозяев, 
предъявляют требование к 
самому ‘ ЖЭУ, Такое пере
кладывание обязанностей не 
на пользу делу.

Стоит прислушаться, к за
мечаний одного из лучших 
мастеров ПЖРТ Г. X. Дуда
ревой. 5Ките^и благоустроен
ных лоиов неохотно участ
вуют в субботниках, а офи- 
циальньк санкций к ним 
применигь нельзя. Думает
ся, что поднять активность 
таких жильцов можно, дей
ствуя через трудовые кол
лективы, через партийные и 
профсоюзные организации, в 
которых они состоят. Нужна 
лишь настойчивость самих 
мастеров.

Что же касается спроса 
непосредственно с работни
ков ЖЭУ, то один факт про
яснил многое. Несколько за- 
пущеяньйС усадеб упомянул 
заместитель управляющего
в своем сообщении — ул. 
Дзержинского, 26, пр. Киро-' 
ва, 39-а, и даже Дзержин
ского, 42, где находится зда
ние треста, — но, к сожале
нию, не назвал ни одной 
фамилии мастера, который 
допустил неряшливость. Та
кая безымянность вряд ли 
способствует укреплению 
дисциплины.

И еще. В ходе разговора 
не удалось выяснить, сколь
ко люде| будет занято в 
очередн^Ь санитарной пят
нице нииборке дворов. А  

имели четкого 
ния в «штабе», 
рйссчитывать на 
местах? Между

коли ь 
предста 
можно 
успех на
тем работников жилищных 
организаций, имеющих не
посредственное отношение к 
благоустройству, повестка 
единого политдня должна 
была настроить на предель
ную конкретность.

Н. БЫСТРОВА.

Косметика
этажей.

Фото Э. Стойлова.

Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь  Н А  А Г И Т П Л О Щ А Д К А Х
...томского

ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕ
СКОГО ЗАВОДА 

Среди тех, нто собрал
ся в этот день на агит
площадке, немало вете
ранов труда, бывших ра
ботников завода. Поэто
му в своем выступлении 
докладчик — директор 
предприятия А. Г. Чугу
евский—рассказал о про
изводственных делах 
коллектива, о социаль
ной программе развития

завода. Заинтересован
ным получился разговор 
о наведении порядна в 
микрстайоне, проведе
нии олагоустроительных 
работ. Докладчик отве
тил на многочисленные 
вопросы жильцов.

территорию около дома 
'9. Это решение при-

...ОБЪВДИНЕНИЯ
«томенполимир»

В ближайшее время я 
микрорайоне по улице 
Лазо состоится суббот
ник, во время которого 
жильцы будут убирать

№ 28.
нято после проведения 
единого политдня. На 
агитплощадке объедине
ния перед жителями вы
ступили председатель 
Октябрьского райиспол
кома О. В. Козловская й 
главный инженер ЖКО 
Л. Л. Березовский.

...ЗАВОДА 
ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ 

АППАРАТУРЫ 
Еще до' окончания

единого политдня начала 
пустеть агитплощадн! 
заводского минрораиона.. 
Выступавшие здесь по
мощник директора по 
быту Н. В. Кащаева ti 
заместитель пре/юедате- 
ля Ленинского райиспол
кома А. И. Авдеев не 
смогли заинтересовать 
людей.

...ОБЪЕДИНЕНИЯ 
10НТ«КОНТУР» 

Многочисленно было в 
минувший четверг на

агитплощадке, внима
тельно слушали собрав
шиеся выступления пред
седателя профкома
объединения В. И. Быко
ва, -(ipocnAaTenH домово
го комите 'а М. А Мер
курьева, участкового ин
спектора С. А. Логинова. 
Мысль об активном уча
стии каждого в благо
устройстве территории 
поддержали многие
жильцы —ветераны тру
да объединения. На еди
ном политдне прозвуча
ло предложение превра
тить микрорайон а зону 
трезвости.

...ПОСЕЛКА 
ЗАРЕЧНОГО 

На агитплощадке, за
крепленной за коллек
тивом Томского филиала 
СО АН СССР, выступили 
заместитель председате
ля Советского райиспол- 
нома В. В. Балясов, ра
ботники милиции и сан
эпидстанции. Много жа
лоб у жителей микро
района на недостатки в 
электро-, тепло- и водо
снабжении. Об этом они 
говорили на политдне. 
Но четких, конкретных 
ответов на все постав
ленные вопросы не по
лучили.

НТП в агропроме

СОДРУЖЕСТВО РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ
В минувшем ГОДУ предложения аснновскнх рацио

нализаторов дали 60 тысяч рублей экономического 

эффекта. ‘Много это или мало?

тофелеуборочными комбай
нами. И думаем над тем, 
как убирать полеглые хлеба 
без потерь.

ность. труда, уменьшился 
расход запасных частей.

— Если жить по старинке, 
— отвечает начальник отде
ла механизации РАПО А. Я. 
Зверков, ,— то чувство удов
летворения должно быть. Но 
партийный съезд поставил 
новые задачи. Инженерная 
мысль должна опережать 
дела.

В 1985 году два совхоза 
района освоили новую тех
нологию на сенокосе, при
менив стогообразователи. 
Совмещались сразу три опе
рации: копнообразование,
транспортировка и скихадо- 
вание сена. И почти во всех 
хозяйствах налажена актив
ная вентиляция сена. На 
посевной 13 комбайнов были 
переоборудованы в зерно- 
загрузчики сеялок. С этой 
же целью оборудовали гид
роприводом «ЗИЛы». Совхоз 
имени С. М. Кирова приме
нил механизированную
уборку льна.

И все же рационализатор
ских предложений в хозяй
ствах немного. Инженерные 
службы больше заняты те
кущими вопросами. Если

сами механизаторы и внед
ряют какие-то новинки, то 
они никак не регистриру
ются, не оформляются.

И лишь в бьгешем Соснов- 
ском объединении «Сельхоз
техника», вошедшем в сос
тав РАПО, есть настоящее 
содружество инженеров, тех
ников и рабочих. Создана 
специальная ipynna по вне
дрению инженерных рац
предложений. В ее составе 
Г. Куланачев, С. Цуканов и 
Э . Ахтеряков. За несколько 
месяцев она оборудовала 
кузнечный цех по чертежам 
своих инженеров и сделала 
обкаточный стенд для диаг
ностики двигателей «К-700», 
изготовила матрицы для 
производства многих изде
лий из резины.

— Инженеры не дают нам 
покоя, — говорит рабочий 
Э. Ахтеряков, — мы заняты 
усовершенствованием всех 
трудоемких процессов. В 
этом году запустим напла
вочную станцию для валов 
двигателей, сделаем съемник 
для «К-700». Займемся кар

— За это мы и деньги по
лучаем, —1 добавил к словам 
рабочего главный инженер
В. Ш. Висяк. —' Сейчас раз- 
рабатьшаем различные виды 
пневмоинструмента. На не
которых фермах района 
внедрили рекуператоры — 
энергосберегающие при
способления. А  сейчас дума
ем, как полностью механи
зировать заготовку сенажа, 
чтобы и на неудобицах мо
жно было скашивать траву 
машиной.

На этом инженер не оста
новился и решил еще внед
рить линию диагностики для 
колесных тракторов, кстати, 
единственную в области. За
вершаются последние нала
дочные работы. С пуском 
этой линии ожидают серьез
ного экономического эффек
та.

По инициативе инженера 
Б. Н. Скосырского внедрена 
новая технология диагности
ки автомобилей. С помощью 
новейших приборов и при
способлений можно опреде
лить не только сегодняш
нюю неисправность, но и 
упредить завтрашнюю по
ломку, а значит, заранее 
припасти необходимые узлы 
и запчасти. За день на ли
нии диагностики проходят 
обследование до 25 машин. 
И згшяты этим всего два 
человека. Существенно уве
личилась производитель-

Активно занимаются на
учно - техническим прогрес
сом и сами рабочие цехов 
бывшего объединения, ньше 
переименованного в ремонт
ное предприятие. Одним из 
лучших рационализаторов 
слывет слесарь - ахрегат- 
чик А. П. Фоменко. На его 
счету приспособления для 
1>емонта крьппки коробки 
передач, для расточки . коло
док держателей барабанов 
и другие. Внимания заслу
живает и сам его рабочий 
стол — крутящийся, с необ
ходимым набором приспо
соблений.

что значительно ускоряет 
производительность труда.

В каждом цехе внедрены 
какие-нибудь рационализа
торские приспособления, 
устройства. Например, пере
делана смотровая яма на 
ремонте тракторов. Раньше, 
сливая отработанное масло 
из тракторов, загрязняли по
мещение. Что сделали? Сва
рили три бочки, установили 
откачивающий насос, по
движное корыто, которое на 
колесиках движется вдоль 
всей ямы. В результате 
(Производительность труда 
повысилась как минимум на 
|10 процентов.

производства мастера-на
ладчики В. Н. Прилуцкий,
С. В. Гергсимович, сварщик 
Г. В. Борс^ич.

Не так Авно бригадир це
ха потрузйт А. И. Туркасов 
предложил! свой способ пе
рекачки пзмента для уско
рения заг1узки цементово
зов.

А д^ицитные резиновые 
прокладки? Стали их де
лать сами из осюбой бензо
стойкой резины. При помо
щи... обыкновенной мясоруб
ки. Кстати, это идея того же 
Б. Н. Скосырского. По его 
же чертежам был изготов
лен масляный пресс-вулка
низатор.

Еще полада назад мото
ры на пре^триятии не ре
монтировал [, и сосновцам
приходилос выслушивать 
много несграведливых на
реканий за чужой брак. Те
перь мотор>1 восстанавлива
ют они саш. Однако дефи
цит запаенлх частей вызы
вает необхадимость еще в 
одном цехе но уже по вос
становлении изношенных 
деталей.

Не проходит равнодушно 
мимо недостатков в техно
логии сварщик В. Ф. Юстов. 
Последнее его рацпредложе
ние — струбцины для ре
монта кузовов автомобилей,

Морокой была съемка 
ступицы двигателя. Чтобы 
заменить сальник, надо бы
ло СНЯТЬ' двигатель, везти 
его в Лоскутово. А  теперь 
изношенный сальник заме
няется за полчаса.

Наиболее сильная группа 
рационализаторов — на 
станции техобслуживания 
тракторов. Здесь тон задает 
сам начальник станции
С. М. Фадеев. Активно ему 
помогают в модернизации

Недавно сосновхц»! запу
стили цех го обкатке двига
телей. Не сперет, что в хо
зяйствах iioaie ремонта дви
гатели экмлуатируются «с 
места в кар>ер». Теперь на 
стенде дтра(атываются все 
режимы. В итоге межре
монтный пр)бег увеличился 
на 30 процеиов.

Впереди у инженеров и 
рационализашров ремонтно
го предприяин новые инте
ресные дела. И верится, что 
они дадут епе больший эф
фект.

Г. ГОРЧАКОВ.
Асииовений !айон.

Годы и судьбы.

Н о в и н к а
для неф те

пром ы словиков
Автоматически контро

лировать работу установ
ки депарафинизации 
нефтяных скважин поз
волят приборы, вьтуск 
которых начат на Сера- 
фимовском опытном за
воде средств автоматики 
и телемеханики объеди
нения «Союзнефтеавто- 
матика».

Такой прибор разме
ром чуть больше тран
зисторного радиоприем
ника не только задает 
режим работы скребкам, 
очищающим внутреннюю 
поверхность труб сква
жины от наслоений па
рафина, но и своевре
менно информирует на
земную службу о возмо
жных неисправностях.

Первая партия ком
пактных .морозоустойчи
вых приборов отправле
на в комплекте с уста
новками депарафиниза
ции промьюловикам За
падной Сибири.

(Корр. ТАСС).
Уфа.

У

В сю  ж изнь счи тал

Миниборис Мунавирович Закиров — электромонтажник 
Стрежевского участка треста «Сибэлектромонтаж». Тру
дится он в бригаде А. Шпугова, которая занимается мон
тажом подстанций, подводкой кабелей, электропроводкой 
в жилых домах. Миниборис—классный специалист, свою 
работу знает и исполвяет в совершенстве.

Фото Н. Лесникова.

34 «КРУГЛЫМ СТОЛОМ»-ОБ УСКОРЕНИИ
На пнях т актовом зале Института оптики атмосферы .Том

ского филиала СО АН СССР состоялась встреча пропаганди
стов к слушателей теоретических семинаров с руководителя
ми научных подразделений филиала. В центре внимания этой 
традиционной встречи за «круглым столом» (они, иаи прави
ло, проходят в конце учебного года) был актуальный вопрос 
— «Роль филиала в уснорении научно-технического лрогрес-

Вьктупившие ма встрече председатель президиума ТФ СО 
АН СССР акедемии В. Е. Зуев, начальник СКВ «Оптика»
А. Ф. Кутелев, д»«ректор Института сильноточной злентронини 
С. П. Бугаев и другие рассказали о проблемах, которые ре
шаются подразделениями филиала, и о путях научного поис
ка, о сближении анадемической науки с производством. Уча
стники дискуссии говорили таюке, как помогает этим про
цессам политическое и экономическое образование кадров.

Участники «круглого стола» получили исчерпывающие от
веты на вопросы о развитии научных исследований, внедре
нии их результатов м дальнейшем раэвитии Аиа^емго|^ка.

Собирая материалы для 
рассказов о йарымской 
ссылке, я искренне жалел, 
что обратился к этой увле
кательной теме героическо
го революционного прошло
го так поздно, уже в 80-х 
годах. Поговорить бы с оче
видцами событий тех лет! 
Но нарымская политиче
ская ссылка существовала 
с 1906 по 1917 годы, и труд
но было предположить, что 
спустя семь десятилетий 
найдутся люди, которые 
могли бы рассказать о том 
далеком, времени, очертить 
его приметы и детали.

Я все-таки пытался ис
кать свидетелей событий 
тех лет — и в  Нарыме, и в 
Парабеяи, и в Каргаске, и 
в Колпашеве — по всему 
обширному нарьшекому 
краю. Безуспешно. И вдруг 
абсолютно случайно узнаю, 
что в добром здравии Гри
горий Григорьевич Пушка
рев. И не где-то за триде
вять земель искать его на
до, а в Томске, в доме по 
.проспекту Фрунзе, где он 
живет.

Григорий Григорьевич 
Пушкарев — это же сын 
тех самых Пушкаревых, у 
которых в доме в 1910— 1912 
годах снимал комнату в 
Нарыме политссыльный Ва
лериан Владимирович Куй- 
бьппев! Григорий Григорье
вич 1898 года (юждвния. 
Когда поселился в их доме 
будущий выдающийся дея
тель Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства, ему было около

двенадцати лет, а когда 
срок ссылки Куйбышева 
истек — около четырнадца
ти. Память из этого возрас
та хранит многое.

И вот я в квартире у 
|Пушкарева. Они живут вдво
ем с женой Клавдией Ни
колаевной. Как поженились 
в 20-м году, так и не расста
вались. Ровесники, даже ме
сяц рождения у них один— 
ноябрь.

Всего несколько минут 
разговора, и я убеждаюсь: 
Григорий Григорьевич хоро
шо помнит не только В. В. 
Куйбышева, но и других от
бывавших тогда нарымскую 
ссылку революционеров- 
большевиков.

— Яковлев Николай Ни
колаевич и сестра его Вар
вара Николаевна заходили 
в Нс1Ш дом к Куйбышеву, 
Косарев Владимир Михай
лович, Жилин Иван Яков
левич бывали. Особенно 
часто — Аркадий Федоро
вич Иванов, он первым дру
гом был у Валериана Вла
димировича. По четыре- 
пять человек сразу'собира
лись. Бывало, и Ш10ГО боль
ше. Такое не часто случа
лось, но тогда разговарива
ли несколько часов подряд, 
спорили, громкие голоса 
были сльипны....А еще Ва
лериан Влздимирович на 
мкндолине хорошо играл, 
помню. Как заиграет, за
слушаешься. К слову, когда 
уезжал из Нарыма, подарил 
свою мандолину Анне Ан
дреевне Ивановой...

Анна Андреевна приезжа

ла из Москвы в наш город. 
Была и у Пушкарева в гос
тях. Вспоминали дореволю
ционный Нарым, общих 
знакомых. В одной из книг, 
посвященных нарымской 
ссылке, Анна Андреевна 
поправила некоторые не
точности.

— Вот пометки ее рукой, 
—показывает Григорий Гри
горьевич.

По ходу нашего разгово
ра с Пушкаревым на столе 
появляются книги, фотогра
фии, письма.

Письма и снимки —  в ос
новном копии. Не я первый 
пришел к Григорию Григо
рьевичу с просьбой поде
литься воспоминаниями. 
Правда, в последние годы, 
много уж лет, никто не на
ведывался... Подлинные фо
тографии и письма Валери
ана Владимировича Куйбы
шева он передал в дар му
зеям. Еще до войны. Тогда 
же иаштисал воспоминания о 
В. В. Куйбышеве. Короткие. 
'Всего три странички заняли 
они в коллективной книж
ке.

Почему Валериан Влади
мирович по прибытии в На
рым пришел в дом Пушка
ревых?

Возможно, случайно. Но 
■если был знакам с Иваном 
Ивановичем Маловичко, мог 
воспользоваться его сове
том, к кому лучше обра
щаться. Маловичко прежде 
квартировал у Пушкаревых. 
К слову, и после отъезда 
Валериана Владимировича 
комнату его занимали

ссыльные — Роберт Франц, 
Иван Лобанов, Василий Ря
бов. Нарымчане находили 
приют в доме Пушкаревых 
вплоть до февршьской ре
волюции.

Что же касаЦ'ся Куйбы
шева, то он едш не посе
лился у других хозяев. 
Александра Иващвна, мать 
Григория Григорьевича, уз
нав, с чем пожаювал стат
ный, красивый 1олодой че
ловек с пышньли, вьющи
мися волосами! принять 
жильца в дом оказалась.

— Не могу, ба хозяина. 
Вернется, с ним|тоговорите. 
Не глядите, что'дом двух
этажный, семья-Ъ велика.

Семья ПушкарЬых дей
ствительно была! не ма
ленькой. Тринад11ть чело
век под крышей^ сами хо
зяева, родители н  преста
релые, сыновья )И дочери, 
что еще не выпорхнули из 
родного гнезда...

Пришлось искат, ночлег 
у товарищей по с(ылке.

Хозяин, Григфи! Георгиг 
евич, был плодакком. Й 
старших сынов^ }тому ре
меслу обучил, фроил свои
ми руками собственный дом, 
и горожанам мЬгим бре
венчатые избы ©ставил; в 
соседние дальни! и ближ
ние гела — Алакево, Ильи-^лаке!
но. Городище, йргасок —
плотничать ездил.ьПетом так 
порой месяцами отсутство
вал.

В тот раз стрейка шла 
неподалеку. Вернулся на 
другой день, услыццп про 
заглядывавшего в W дом

молодого политического, ве
лел младшему сьгау разыс
кать, передать просьбу зай
ти.

В. В. Куйбышев прийти 
согласилсд Долго беседовал 
с хозяином наедине. А  по
сле — переселился к Пуш
каревым.

Вот эта, сообщенная Гри-' 
горием Григорьевичем, де
таль, проливает свет на то, 
(Почему 3 автуста 1910 го
да В. В. К^бьпцев писал: 
«Скверно пока я устроился 
с квартирой...», а уж бук
вально на другой день в 
письме к знакомой девушке 
Р. И. Райх сообщал: «...Сей
час закончил переезд на 
новую квартиру. Обиталшце 
мое состоит из двух комнат, 
одна величиною с Вашу, а 
другая, проходная, раза в 
два меньше. Цветы, прилич
ная мебель, небезобразный 
диван. Расстелил ковер, по
весил занавески, покрыл 
стол скатертью, и получи
лась очень приличная квар
тира, в которой можно жить 
и не нарымцу».

С младшим хозяйским сы
ном у Валериана Владими
ровича скоро установились 
особые, приятельские, отно
шения.

Почему именно с ним, ко
гда в многодетной семье хо
зяев было еще четверо сы
новей? Объяснение простое. 
Старшие — Иван, Егор, Ге
оргий, Николай — уже плот
ничали вместе с отцом, до
мой заглядывали редко. А
12-летний Гриша — дома. 
Способствовали сближению

Л
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К то  п о м о ж ет  
ш ноле в зр о сл ы х ?

Так называем мы областную заочную школу, которая вот 
уже сорок лет дает рабочим людям знания, нравственную 
закалку, учит ценить время, преодолевать трудности.

’ На открытом партийном 
собрании школы шла речь о 
том, как партийная органи- 
зация осуществляет реше
ния X X V II съезда партии,_ 
положения школьной ре
формы. С докладом выступи
ла директор Т. Т. Прон- 
гасова. Она рассказала, что 
в этом учебном году в обла
стной заочной школе и на 
учебно - консультационных 
пунктах обучаются 900 че
ловек с более чем 100 пред
приятий. За этой цифрой ̂— 
огромная организаторская 
деятельность педагогическо
го коллектива: встречи с ра
бочими, беседы с мастерами 
и наставниками в партий
ных, профсоюзных комите
тах. Успокаиваться, доволь
ствоваться сделанным нель
зя.

С каждым годом все яв
ственнее проступают серьез
ные недостатки и сбои в ра
боте, и это беда не только 
Томской областной заочной 
школы. Вся система вечер
него и заочного обучения пе
реживает сейчас нелегкие 
времена. Падает ее престиж, 
считается, что уровень зна
ний, получаемых в этих 
школах, невысок. Нелегко 
убедить многих рабочих 
учиться; и, что греха таить, 
приходится порой учителям 
проводить урок в полупу
стом классе. Раздаются да
же голоса, что вечерние и 
заочные школы изживают 
сёЬя и что лучше их вообще 
прикрыть. Но это слишком 
поспешный и не опираю - 
щийся на реальность вывод. 
Ведь каждый четвертый в 
стране из получивших атте
стат зрелости — выпускник 
вечерней школы. А  10 мил
лионов тружеников в народ
ном хозяйстве еще н^ име
ют среднего образования 
(из них до 30 лет по Том
ской Области — более 12 
тысяч, по г. Томску — око
ло 5 тысяч). За одиннадца
тую пятилетку в областном

центре 11.500 человек полу
чили среднее образование 
без отрыва от производства, 
из них в областной заочной 
школе — 1.100. Откуда же 
тогда полупустые классы? В 
последние годы было ослаб
лено внимание к организа
ции набора учащихся на 
предприятиях, а порой и 
планы составлялись без уче
та реального положения 
дел. Планировалось набрать, 
допустим, 200 человек, аре
ально было на предприяти
ях вдвое меньше.

Ошибки в планировании— 
все-таки не главное. На 
многих предприятиях царит 
безразличие к учебе рабо
чих, нередки случаи несо
блюдения законных льгот 
учащихся. Не все руководи
тели заинтересованы в по
вышении общеобразователь
ного уровня рабочих.

парторганизации С. К. Ива
нов в своем выступлении 
сказал, что на предприятии 
не хватает людей и, если 
приходится выбирать между 
выполнением государствен
ного плана и повьипением 
общеобразовательного уров
ня, то выбирается первое. 
Ничем иным, как демаго
гией, такое объяснение не 
назовешь. Прикрываясь вы
сокими словами, парторг оп
равдывает организационные 
просчеты руководителей 
треста.

Конечно, такие факты не 
прибавляют энтузиазма ра
бочим в отношении к уче
бе. Они начрдаают прюпус- 
кать занятия, некоторых 
приходится отчислять даже 
из 11-то класса.

— Какие бы усилия ни 
прилагали педагоги, — го
ворила, выступая на собра-

Собрание, как уже гово- нии, завуч школы Л. Ф. Коп-
рилось, было открытым, и 
даже по выступлениям при
глашенных на него руково
дителей можно было судить 
о том, где вечернему обра
зованию оказывают под
держку, а где тормозят. С 
полным пониманием задач 
школы взрослых выступила, 
например, М. Г, Сергеева —  
старший инспектор отдела 
кадров треста «Спецстрой- 
механизация». Здесь руко
водители идут навстречу 
желающим учиться. 12 ра
бочих треста сейчас закан
чивают школу, 20 переходят 
в выпускной класс, еще 10 
готовятся к поступлению. 
Все льготы вечерникам на 
предприятии предоставля
ются. Иное отношение в 
тресте «Томсктрансстрой». 
Рабочему автобазы этого 
треста С. Мамчуку за то 
время, что он был на сес
сии, при подведении итогов 
соревнования... снизили КТУ 
на 50 процентов. Оправды
вая негативное отношение 
руководства треста к уча
щимся рабочим, секретарь

тяева, — их дело не увен
чается успехом без должной 
помощи со стороны руково
дителей предприятий, пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций.

Собрание поддержало Л. Ф. 
Коптяеву, когда она внесла 
предложение, чтобы в со
циалистические обязатель
ства был внесен пункт опо- 
вьпцении образовательного 
уровня рабочих. Пока это 
не принимается во внима
ние. Например Ленинский 
ПЖРТ был назван в числе 
передовиков соревнования, а 
ведь 4 из 12 работников 
ЭТОГО' треста отчислены из 
школы за текущий учеб
ный год, а еще шестеро ред
ко посещают занятия.

Со следующего года в ве
черних и заочных школах 
будут введены два новых 
предмета: «Основы инфор
матики и вычислительной 
техники» и «Этика и психо
логия семейной жизни». Это 
отвечает требованиям вре
мени и еще раз подчеркива
ет необходимость всесторон

него образования в школе 
взрослых. Вспомним, что го
ворится на этот счет в Про
грамме КПСС. )«Большое 
значение партия придает 
развитию системы повыше
ния квалификации, которая 
вместе с заочным и вечер
ним обучением будет созда
вать всем трудящимся бла
гоприятные возможности 
для продолжения образова
ния, непрерывного расшире- ■ 
ния и обновления знаний, 
постоянного роста их общей 
культуры и профессиональ
ного уровня».

Областная школа укомп
лектована опытными педа
гогами, среди которых от
личники народного просве
щения, учителя - методи
сты, ветераны труда. Труд 
у них нелегок, хоть и рабо
тают они не с детьми. 
Взрослые ученики школы и 
по возрасту очень разные, и 
по характерам более слож
ные, чем в обычной школе. 
Сложные именно тем, что 
их уже трудно изменить 
учителю. Много среди уча
щихся людей с непростой 
судьбой, с ослабленным или 
вовсе потерянным интере
сом к учебе. Нужно немало 
душевных сил, изобрета
тельности, чтобы вырабо
тать у «вечерников» потреб
ность учиться.

Случается, что педагогам 
приходится бороться и за 
знания, и за нравственный 
облик своих великовозраст
ных учеников. Одного из та
ких, рабочего управления 
механизации, в прошлом го
ду должны были уже от
править на лечение в ЛТП, 
но по просьбе учителей 
школы дали отсрочку. Мо
лодой человек оправдал до
верие: закончил восемь
классов, сейчас в девятом, 
хорошо успевает, измени
лось к лучшему его отноше
ние к работе. Этот человек, 
благодаря педагогам, твердо 
становится на трезвый жиз
ненный путь.

Так что, когда выпускни
ки собираются на традици
онные вечера встречи, они 
не ради красивых слов го
ворят, что приходили в ве
чернюю школу не только за 
знаниями, но и ради обще
ния с чуткими, добрыми 
людьми, способными понять 
и помочь.

л. СКОМСКАЯ,
методист педагогического 

общества.

П ионеры—родному городу
ItaTeipecHbie предложения прозвучали на слете право- 

флштовых пионерских дружин Томска, состоявшемся 
накануне дня рождения пионерской организации. Стар
шие пионеры школы № 55 создали для младшеклассни
ков кружок технического творчества, а в школе № 19 
популярностью пользуется игра «Что? Где? Когда?», раз
вивающая интерес ребят к учебе. В связи с этим на 
слете одобрено предложение создать при Дворце пионе
ров научно - техническое общество учащихся. Пионеры

школы № 46 предложили взять шефство над благоуст
ройством То,мска, ребята из 9-й школы, собравшие инте
ресный материал об истории улиц, предлагают переда
вать его по радио в общественном транспорте.

В честь праздника состоялось открытие (после рекбнст- 
рукции) музея истории Томской пионерокой организа
ции.

Т. МИНЕЕВА, 
инструктор Томского горкома КПСС.
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—  я  получила дом в 
сельской местности по 
наследству. Какого раз
мера земельным участ
ком я имею право поль
зоваться?

А. ГУБИНА.
Колпашевский район.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— При пере'даче права 
собственности на дом в 
сельской местности по 
наследству вопрос о пра
ве пользования приуса

дебным земельным уча
стком решается органом, 
в чьем ведении находит
ся земля в данном насе
ленном пункте. Если сов
хоза, то его директор 
имеет право оставить в 
пользовании наследника 
от 0,03 до 0,06 га с уче
том земли под построй
ками. Если земля нахо
дится в ведении сельско
го Совета, то соответст
венно вопрос решает ис
полком сельского Совета. 

* • *
—  Когда и в каком ме

сте планируется строи
тельство гостиницы «Ту 
рист», какой она будет?
Семья КУЗНЕЦОВЫХ.

г. Томск.
Отвечает председатель 

областного совета по ту
ризму В. П. Балышев:

— Строительство гости
ницы «Турист» на 520 
мест запланировано в 
районе улиц Красноар
мейской, Учебной, Поли
ны Осипенко.

Гостиница будет девя
тиэтажная, первого раз
ряда, комфортабельная. 
Судя по рабочим черте
жам и архитектурно-пла
нировочным решениям, 
разработанным институ
том «Томскграждаштро- 
ект», она должна быть 
одним из удачных градо
строительных объектов 
областното центра.

Возводить ее будет 
Томское территориальное 
управление строительст
ва. Начало и окончание 
работ — двенадцатая пя
тилетка.

—  Полагается ли до
плата работникам отцо
вой за стирку спецодеж
ды? Л. ИВАНОВА.

г. Томск,
Отвечает начальник 

управления общественно
го 'Питания В. С. Абра
мов:

— В большинстве сто
ловых в штатное рг1спи- 
сание введены единицы 
машиниста по стирке спец
одежды. Если такой дол
жности в столовой нет, то 
пользуются услугами 
банно-прачечного объеди
нения.

Администрация обяза
на в соответствии с кол
лективным договором 
обеспечить работников 
чистой спецодеждой. До
плата не полагается.

за ч е сть  и сч а сть е ...
и поездки на охоту, рыбал
ку. В сибирских таежных 
селениях детей рано к де
лам взрослых приобщают. В 
нынешние времена — ред
кость, а тогда кого удивишь 
тем, что десяти-, двеяадца- 
тилетний мальчик один плы
вет в обласке, сети рыбац
кие, ружьецо при нем.

— В Колином бору, это 
километрах в трех от На- 
рыма, — вспоминает Г. Г. 
Пушкарев, — у нас заимка 
была. Весной, в половодье, 
вода заливала прибрежные 
улицы, на полу в избах сто
яла. Скот перегоняли на 
этот период в бор. Трава 
еще в рост не пошла. Мо- ' 
им делом было плавать к 
бору, там прошлогодние ко
пны, раскидывал корм ско
тине. Валериан Владимиро
вич услышит, что я загре
мел, засобирался,—спустит
ся иа своей комнаты, взять с 
собой просит. Я доволен. 
Иногда нарочно, собираясь, 
сильнее, ' чем требовалось, 
гремел... Приедем к месту, 
он сено кидает вниз, я ко
ровам и лошадям ра^расы- 
ваю, или наоборот. Не каж
дый день, но ездили вместе. 
И не только в Колин бор. 
Летом на рыбалку и охоту 
с утра пораньше. Недалеко 
ездили. Дичь, рыба в ближ
них окрестностях бьши. У 
песчаной ямки чаще всего 
рыбачили, на Конопляном 
озере бывали.

Валериану Владимировичу 
ружье при себе иметь за
прещено. Я брата, Егоруш
ки, берданку шестнадцатого

калибра, однозарядку для 
него брал, под сиденье 
клал... И стрелять дичь из 
ружья Валериан Владими
рович научился, и режов- 
ку (сеть такая) ставить и 
проверять, и обласком уп
равлять. Гнус одолевал ле
том, особенно на рассвете,— 
мы сетки, дегтем намазан
ные, надевали, костерок раз
водили на берегу.. Добыва
ли немного, но и пустыми 
не возвращались. О чем го
ворили? О нарымских окре
стностях, о рьтбалке, охоте. 
Молча любовался природой 
Валериан Владимирович... 
Зимой ; меньше виделись. Он 
меня просил не стесняться, 
заходить, если задачка не 
решается, книжки почитать 
давал о путешествиях. Час' 
то заходить неудобно было, 
но иногда бывал у него в 
комнате. В свои мысли и 
дела он меня, конечно, не 
посвящал. Чем он занят был 
до ссылки, какую работу 
ведет в Нарыме — это я 
уже много позднее, взрос
лым, узнал. Котда Вале
риан Владимирович был 
знаменитым, всей стране из
вестным человеком... Про
щались, пожелал мне сча
стья в .жизни. Родителей 
бДатодарил — хорошо под 
одной крышей жили. Ска
зал, что не забудет. И сдер
жал слово.

О родителях Г. Г. Пушка
рева можно сказать следу
ющее: отец его прожил до

1919 года, было ему за семь
десят, и он еще оставался 
крепким, работал. Несчаст
ный случай, удар бревна в 
грудь, уложил его в пос
тель, встать уже не приш
лось. А  мать, Александра 
Ивановна, скончалась перед 
войной, прожив около девя
носта лет;

Что же касается Григория 
Григорьевича, судьба его 
сложилась так: перед рево
люцией и после Октября-^н 
работал в Нарыме в коопе
ративном магазине, снача
ла продавцом, потом дирек
тором. Был председателем 
райпотребсоюза. Заочно учил
ся в Новосибирском сель
скохозяйственном институ
те. В тридцатом году иЬ На- 
рьшского края перевели его 
в Томск, назначили дирек
тором базы заготуправле- 
ния. Грянула война, и в со
рок втором он ушел на 
фронт. Воевал в пехоте 
храбро, сибиряков не по
срамил. Из-под Воронежа 
проделал ратный путь по 
Украине, Румьшии, Венг
рии, Чехословакии. Награда
ми не был обойден, осколка
ми и снарядами — тоже. В 
перерывах м е я ^  боями, в 
госпиталях рассказывал 
иной раз о своих встречах 
с В. В. Куйбышевым. Среди 
боев и пожарищ согревали 
эти воспоминания.

Вернулся в Томск уже по
сле Победы. Несмотря на то, 
что был инвалидом второй 
группы, сразу пошел рабо

тать в облпотребсоюз. Заве
довал продотделом, к бое
вым наградам прибавилась 
медаль «За трудовую доб
лесть». На пенсию отпра
вился в 64 года. Трое его де
тей подарили ему много 
внуков. Нянчить бы их на 
старости,. Нет, отдохнул не
делю и снова пошел тру
диться.

Г. Г. Пушкарев переписы
вается с членами литкруж
ка «Волжане» из Куйбыше
ва, с Кокчетавским музеем, 
с музеем Дальневосточного 
политехнического институ
та, который носит имя В. В. 
Куйбьипева. Ведет переписку 
с племянником В. В. Куй
бышева — В. А. Куйбыше
вым, который живет в 
г. Валге э сер . Последнее 
письмо от В. А. Куйбышева 
Пушкарев получил в 1985 
году.

Григорий Григорьевич все
гда гордился, что был зна
ком с В. В. Куйбышевым. 
Просили поделиться воспо
минаниями — рассказывал, 
а без просьб особо не гово
рил. Не видел в этом ника
кой своей заслуги. Просто 
считал и продолжает счи
тать за честь и счастье, что 
в начале жизни судьбе 
угодно было познако
мить его с дядей Валериа
ном, как обращался оН в 
таком уже далеком детстве 
к Валериану Владимирови
чу Куйбышеву.

В. ПРИВАЛИХИН,

СУД ЬБА

БЕЗДОМ НОЙ

СЕМ ЬИ

Заботы англичанок
Мне хочется рассказать о Положении 

женщин в сегодняшней Великобритании, 
об их борьбе за свои права. К сожалению, 
успехи здесь невелики. Все еще сильны 
предрассудки, и англичан«а1м надо много 
сделать |дл<» того, чтобы добиться элемен
тарного уважения к себе.

Женщины больше всех страдают от ка- 
'питалистических кр>юисов. Они составля
ют большинство низкооплачивае1мых рабо
чих во всех отраслях британской промы
шленности, а также тех, кто работает не
полный рабочий день или трудится на до
му, подвергаясь при этом самой жестокой 
эксплуатации. Наступление тори на сферу 
обслуживания приведет к тому, что мно
гие тысячи женщин бУДУТ уволены или 
уже уволены.

И  тем не менее англичанкам удалось 
дсЛбиться некоторых успехов. Одним из 
итогов крупнейшей забастовки этого века 
— забастовки шахтеров, длившейся целый 
год (1984—1985), стала организация группы 
«Женщины гфоти'В закрытия шахт». Тьюя- 
чи женщин из шахтерских поселков вы
ступили как реальная политическая сила. 
В течение года женщины не только под
держивали моральный дух бастовавших. 
Они развернули широкую кампанию под- 
дерокки бастовавших шахтеров, содейство
вали объединению стачечных комитетов 
и, что особенно важно, организовывали 
материальную помощь семьям горняков, 
обеспечивая их продуктами.

А  Бренда Гринвуд, жена бастовавшего 
шахтера, войдет в историю женского дви- 
жигия страны. Она пе1хвая из многих со
тен арестованных во время забастовки 
женщин сама выступила в свою загциту на 
суде и выиграла процесс.

По мнению многих профсоюзных деяте
лей Великобритании, забастовка коренным 
образом изменила жизнь сотен англича

нок. Женщины, которые раньше занима
лись исключительно домашним хозяйст
вом, оказались в центре борьбы. По сло
вам Бетти Хитфилд, жены генерального 
секретаря профсоюза гдоняков, «прюбуж- 
дение женского движения не случайно, 
Забастовка стала прекрасной школой со- 
циально-полит1ического образования, луч
ше, чем любые занятия или чтение специ- 
алыгой литературы».

А  сегодня по примеру жен шахтеров 
Ж'бнщины принимают активное участие в 
борьбе печатников издательства Руперта 
Мзрдока. Как сказала в беседе со мной 
жена горняка: «Женпщны, работающие в 
полиграфической промышленности, счита
ли нацгу борьбу своей борьбой. Их помощь 
была огромной, теперь их борьба — наша 
борьба. Иначе и быть не может. Мы долж
ны быть вместе».

Сегодня англичанки играют все боль- 
шу'Ю роль в профсоюзах страны. Они вхо
дят в руководство ряда профобъединений. 
За последние два года увеличилось жен
ское представительство во многих из них, 
организованы женские консультативные 
комитеты. Помимо этого, профсоюзы на
чинают выступать за равную оплату рав
ного труда, независимо от пола. Этот воп
рос уже не один год стоит на повестке дня, 
однако дело движется удивительно мед
ленно. Ведь вот уже 8 лет прошло со дня 
принятия закона о равной оплате за рав
ный труд, но до сих пор менее 50 процен
тов работающих женпщн п олзаю т зар- 
'Плату, равную с мужчинами. Вместе с тем 
Британский конгресс тред-юнионов смог 
делиться значитедьного увеличения зар
платы для женщин— членов профсоюзов. 
Об этом сообщил БКТ в марте этого года.

Беатрикс ХАММЕРЛИНГ, 
английская журналистка.

(АПН).

Парижская полиция проводит высе
ление жильце», которые не смогли во
время внести домовладельцам кварт
плату. В результате этих операций ва 
улице оказываются сотни людей. Сре
ди тех, кого выселяют из квартир,—  
семьи безработных, пенсиоаеры, труда*

щиеся-иммигравты, рабочие и служа
щие, которые потеряли работу в ре
зультате болезни или сокращения про- 
изводстаа. Они не имеют никакой ре
альней веюможности внести арендную 
плату.
Фото М. Тимофеева. (ТАСС).

Дети приходят обычно по 
воскресеньям. Старшие ос
торожно переводят малы
шей через улицу, и все пя
теро на минуту замирают, 
глядя, как из фанерной ла
чуги им навстречу понуро 
выползают родители...

Такие встречи, в ходе ко- 
торьпс глаза родителей и 
детей наполняются слезами 
отчаяния, регулярно проис
ходят в НЬЮ - Йоркском 
'Районе Нижний Ист-Сайд 
злже почти два года. И с 
каждым свиданием отнюдь 
не возрастает, а скорее тает 
надежда Майкла Крусадо и 
Делии Торес на то, что ког
да-нибудь они вновь объ
единятся со своими детьми 
под одной крышей.

Трагедия началась еще в 
1982 году, когда плотник 
Майкл Крусадо потерял ра
боту. Беда, как водится, не 
приходит одна: работы ли
шилась и его жена, учи
тельница одной из нью- 
йоркских школ. Она стала 
1ЩЯМОЙ жертвой рейгаяов- 
ской политики «пзчпки вме
сто масла»: в результате 
осуществленного Вашингто
ном сокращения федераль
ных асси1шований на нуж
ды образования в ряде 
школ был уменьшен штат 
преподавателей, и Делиа 
оказалась на улице.

С1начала жили на средст
ва, скопленные на «черный 
день» да на случайные за
работки. Когда же все это 
кончилась и стало нечем 
платить даже за ту убогую 
квартиру, которую они сни
мали тут же, на Нижнем 
Ист-Сацде, для семьи про
бил час расставания. Дети 
отправились к пенсионерке- 
бабушке, родители — в ноч
лежку для бездомных.

Правда, два года назад у 
Майкла и Делии все же 
появился свой «дом». Но 
ему не позавидовал бы и 
последний нищий из расист
ской ЮАР. Он был постро
ен из картона, фанеры и 
старых досок на пустыре 
одного из богатейших горо
дов капиталистического ми
ра. Дело в том, что жить в 
ночлежках стало невыноси
мо: они прещ)атились в на
стоящие рассадники пре
ступности. Но разве в такой 
конуре, где зимой стоит та
кой же холод, что и снару
жи, а из-под крьипи сочит
ся вода, поселишься с деть
ми?

— Я уже не верю, что 
этот кошмар может когда- 
нибудь закончиться, — ска
зала Делиа в беседе с кор
респондентам ТАСС. — Де
ти, по-видимому, так и вы
растут без нас. У  нашего 
гчравительства находятся 
миллиарды долларов на 
«звездные войны» и всевоз
можные другие вооруже
ния. Но на простых людей, 
как всегда, нет ни гроша.

М. КНЯЗЬКОВ, 
корр.. ТАСС.

Для о т в о д а  г л а з
— Джешни, у меня 

к тебе есть еще одно 
дело. Я хочу, чтобы 
ты как можно скорее 
покончил с Гарви Ко
еном. Сначала ты дол
жен войти к нему в 
доверие, расположить 
к себе, а потом, улу
чив момент, простре
лить его (нецензурно) 
голову.

--Б осс , мне будет 
очень нелегко это сде
лать. Ведь никто не 
знает, где можно най
ти Гарви.

— Малыш, послу
шай. Если бы Гарви 
нужно было убрать 
тебя, то уж он бы по
старался и нашел 
твой дом.

Не ■ подумайте, что 
это начало очередного 
Хюмана об амершеан- 
ских гангстерах и их 
«крестных ■отцах», хо
тя и те, и другие здесь 
присутствуют. Это 
лишь отрывок ив рас
шифрованного текста 
стенограммы магаи- 
тофонной записи раз
говора Иларио З^нни- 
но — лейтенанта од
ной т  <;емей мафии в 
Бостоне, со своим 
«киллером» — 'Наем
ным убийцей.

Наверное, ни лейте
нант, ни его под,ч||' 
яенный не были так 
откровенны, если бы 
хоть на минуту мотлй 
себе представить, что 
их слушают полицей
ские. Й не просто 
слушают, а, приник
нув к аппаратуре и 
затаив дыхание, боят
ся пропустить хоть 
одно слово.

Подс^оцшшание те
лефонных разговоров 
мафиози сегодня ста
ло одним из наиболее 
эффективных орудий 
борьбы американских 
правоохранител! ьн  ьг х 
органов с организо

ванной преступно
стью.

Наступление на пре
ступный мир было 
развернуто широким 
фронтом еще год 
назад, когда были аре
стованы главы пяти 
«семей» нью-йоркской 
мафии, зан'имающей 
главенствующее поло
жение в преступном 
бизнесе США. Не
сколько крупных ган
гстеров окещались на 
скамье подсудимых.

Наступление поли
ции, широко разрек- 
л^ированное прес
сой, радио и телеви
дением, вызвано бы
ло рядом причин. Раз
мер доходов мафии от 
торговли наркотика
ми, 'Проституции, азар
тных игр и «акульего 
промысла» (выдача 
ссуд под чудовищные 
проценты), й'остигав- 
ший в шестидесятые 
годы 16^20 миллиар
дов долларов в год, 
увеличился в настоя
щее время до ста 
миллиардов долларов. 
На мафию в Америке 
«работает» более 50 
тысяч человек.

Масштабы операций 
«преступного синдика
та» ньгае превзошли 
даже объем деловых 
связей одной из круп
нейших американских 
монополий «Дженерал 
моторе». Ежегодно в 
казну не поступает 
более 30 миллиардов 
долларов подоходного 
налога, оседающих в 
сейфах «Коза ност- 
ры». В одном лишь 
Нью-Йорке под конт
ролем гангстеров пол
ностью оказались по
ставки цемента на все 
стройки города, раз- 
груэочно - п огрузоч 
ные работы в аэро
порту ■имени Джона 
Фитцджеральда Кен

неди, уборка мусора и 
отходов, в том числе и 
токсичных. Делалось 
все это без соблюде
ния элементарных са
нитарных норм, но за
то по головокружи
тельным ценам. Тех, 
кто пытался возра
жать или требовать 
соблюдения закона, 
находили либр на дне 
Гудзона в бочках, за
литых цементом, ли
бо не находили вооб
ще.

Чрезвычайно опас
ные размеры приняло 
и проникновение ган
гстеров в црофессио- 
нальные союзы рабо
чих. Используя угро
зы, шантаж, прямое 
насилие, ма)фиози до
биваются руководя
щих постов, получают 
доступ к союзным 
фондам. По даяньш 
федеральных органов, 
мафия контролирует 
около 4 тысяч мест
ных профсоюзных ор
ганизаций, под ее 
контролем находятся 
четыре крупнейших 
национаШ|Ньпс проф
союза.

Все ото требовало 
принятия самых ре
шительных мер. Уста
новка микрофона в 
машине марки «Ягу
ар», принадлежаозшей 
личному ш о ^ р у  Ан
тони Коралле—одного 
из самых известных 
НЬЮ • Йоркских ган
гстеров, стала. первой 
крупной удачей поли
ции. В общем по стра
не удалось записать 
733 магнитофонные 
пленки переговоров, 
связанных с преступ
ным бизнесом гангсте
ров. Другим успехом 
органов следствия стал 
отказ многих рядовых 
мафиози, устрашен
ных длительньш сро
ком заключения, от

закона молчания — 
«омерты». Власти в 
обмен на сотрудниче
ство взяли на себя 
обязательство обеспе- 
чить полную безопас
ность свидетелей. На 
процессах они высту
пают, облачившись в 
черные маски, по 
окончании |следствия 
им выдаются новью 
докумшты — от води
тельских прав до стра
хового полиса. Спеди- 
альная служба в ФБР 
выдумывает свидете- 
л »м  даже новые био
графии. К ^ д ы й  год 
примерно 300 человек 
начинают после сот
рудничества с поли
цией новую жизнь по 
тщательно отработан
ной «легенде».

Однако все эти ак-‘ 
ции полиции и арест 
главарей мафии не 
стали из ряда вон вы
ходящей сенсацией. 
Для подобной реак
ции у широкой аме- 
рикажаадй общеагвен- 
ности, привыкшей к 
чуть ли не ежене
дельным заявлениям о 
том, что мафии вот- 
вот будет нанесен 
окончательный удар, 
имеются свои серьез
ные основания. Ведь 
уже не раз официаль
но заявлялось, что с 
мафией скоро будет 
покончено, а она су
ществует и по сей 
день. Однажды поли
ции удалось даже аре
стовать сразу всех 
главарей «синд'иката 
преступности». Тем не 
менее все они были 
выпущены 1ЮД залог, 
а через несколько 
дней вновь занялись 
своим преступным 
бизнесом.

Что же помогает 
мафии оставаться на 
плаву, невзирая на 
всю активность поли

ции? Во-первых, это 
широкая связь с со
лидными, давно заво
евавшими свою репу
тацию фирмами и 
банками. Среди них, 
например, такие, как 
«Бэнк оф Бостон» и 
«Бэнк оф Америка». 
Сотрудничество бан
киров и гангстеров 
вьподно обеим сторо
нам. 'Миллионы дол
ларов, по ;^аем ы х 
гангстерами, перед 
тем, как их вновь за
пустить в оборот, но 
теперь уже в легаль
ный бизнес, необходи
мо «отмыть». Этим-то 
и занимаются почтен
ные банковские орга
низации. Они тайно 
переправляют долла
ры за границу, в ос
новном к своим швей
царским партнерам, 
хотя и не имеют на 
это права по закону. 
Некоторое время спу
стя деньги возвраща
ются в банк, но уже 
другими -купюрами. 
«Выстиранные» деньги 
можно вновь пускать 
в ход.

Подобные аферы от
нюдь не редкость в 
Соединенных Штатах. 
Лишь один «Бэнк оф 
Бостон» «очистил» - та
ким образом для ганг
стеров более одного 
миллиарда двухсот 
миллионов долларов. 
Когда же подобная 
сделка открылась, то 
все свалили на «стре
лочника», а сам банк, 
получивший от этого 
предприятия миллион
ные прибыли, отде
лался лщиь штрафом. 
Аналогично действует 
«Бэнк оф Америка», 
который лишь за пос
ледние шесть лет про
вел 17 тысяч подоб
ных операций.

А. ЯНИН, 
(АПН).
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ПАРА сильнейших БЮРО ПОГОДЫ
Анонс С О О Б Щ А Е Т  1

Н А  Т Р А С С А Х  О Б Л А С Т Н О Г О  Л Е Г К О А Т Л Е Т И Ч Е С К О Г О  

К Р О С С А  Н А  П Р И З Ы  Г А З Е Т Ы  « К Р А С Н О Е  З Н А М Я »

Чаще всего у томских 
любителей спорта корот
кое слово «кросс» ассо
циируется с упорной 
борьбой на дистанции. 
Да так оно и есть. Со
ревнования последних 
сезонов дали тому нема
ло примеров. Даже не
сколько пар о1бравова- 
лось (а нередко и тро
ек), которые ведут ‘ опор 
между собой во всех 
стартах.

Но 'рассказ о прошед
ших состязаниях мы 
начнем не с поздравле
ний победителям и не с 
повествования о ходе 
борьбы.

Начнем с лоЖ'КИ дег
тя... В последнее время 
внимания к развитию 
спорта в городе нефтя
ников Стрежевом уделя
ется немало. Стрежевча- 
не не могут пожаловать
ся, что их «забывают» 
областные физкультур
ные организации при 
проведении различных 
соревнований. В этом го
ду впервые жители само
го северного города при
нимали участие в обла
стных играх «Снежные 
узоры», готовятся высту
пить и в летних играх 
«Стадион для всех». Ну, 
а выйти на старт чемпи
онатов области и других 
представительных турни
ров (а ньшешний легко
атлетический кросс мож
но с з^ереяяостью счи
тать таковым) за честь 
считают во всех райо
нах. Но, к сожалению, 
не в Стрежевом. Уже не 
в первый раз спортсме- 
ны-1стрежевчаяе в бук
вальном смысле игнори
руют областные сорев
нования. И на сей раз 
они блистательно отсут
ствовали... Видимо, пар
тийным и советским ор
ганам  ̂города настала

пора вмешаться в работу 
горспорткомитета и наве
сти порядок.

Эти слова в полной 
мере относятся и к кри- 
вошеинцам, и к перво- 
майцам. Думается, серь
езный ра^ор по поводу 
неявки на кросс состоит
ся и в областном совете 
«Динамо».

Но вернемся на стади
он «Буревестник». Слова 
благодарности 'МЫ адре
суем организаторам со
стязаний. Превосходно 
подготовили они трассы, 
красочно украсили место 
соревнований. Отлично 
сработала и судейская 
бригада, в которую вош
ли арбитры из легкоат
летической дртско - юно
шеской спортшколы, клу
ба «Янтарь» и облсовета 
ДСО «Буревестник». Воз
главлял «команду» су
дей тренер Михаил Ива
нович Карманов.
' Да, это был праздник! 

Уже хотя бы потому, что 
в кроссе приняли уча
стие более 800 бегунов. 
За последние годы это 
количество — наиболь
шее. Ведь, напомним, 
главной задачей кросса 
является привлечение 
жителей области к заня
тиям физической культу
рой, оздоровительным бе
гом. Не случайно эти со
ревнования, ставшие со
ставной частью конкур
са «Движение для здо
ровья», проходили в три 
(Этапа — в коллективах 
физкультуры, в районах 
и облсоветах ДСО и на
конец. в областном фи
нале.

Мы беседуем с госу
дарственным тренером 
/Спорткомитета СССР по 
Томской области по лег
кой атлетике Николаем 
Павловичем Богачковым:

—  Сразу назовем побе
дителей. В команднбм

А
Г| !

к./

зачете лучше других вы
ступили ■ представители 
«Буревестника», «Уро
жая» и «Труда». Среди 
сельских районов места 
распределились так: Том
ский, Асиновский и Ше- 
гарский. Вновь ,подтвер
дили свое мастерство 
команды «Янтаря», ПХЗ-б, 
педагогического институ
та. ставшие призерами 
среди коллективов физ
культуры. Надо сказать, 
что среди участников бы
ли почти все сильней
шие на сегодняшний 
день бегуны области.

Редкое состязание крос- 
смеяов проходит без двух 
известных стайеров: Ев
гения Окорокова и Ва
силия Клещеногова.
Часто в опор двух этих 
бегунов вмешивается и 
мастер спорта Сергей 
Бирюков («Янтарь»),

Ф'от.'лр-афию, которую 
вы видите, можно с уве
ренностью назвать ти
пичной. Мы выбрали 
этот снимок потому, что 
он точно отражает дух 
соперничества и дружбы. 
И еще: на фотографии
изображены два призера 
прошедшего кросса — 
слева победитель состя

заний Е. Окороков, спра
ва — бронзовый призер 
С, Бирюков. К сожале
нию, не попал в кадр 
Василий Клещеногов, за- 
нявг.гий вторе.', .место.

Столь же упорной бы
ла борьба и у женщин 
на дистанции 3.000 мет
ров. И здесь победитель
ницы — известные в 
ToMiCKe спортсменки: 
Татьяна Евстиг н е ё в а 
(ТГПИ), Валентина Ни- 
колеяко (ГПЗ-5), Галина 
Мытницкая (ТЗРО).

Но, говоря о самых 
интересных моментах 
Kpotoca, нельзя упустить 
из вида и соревнования в 
других возрастных груп
пах. Ведь здесь высту
пают те, кому вскоре 
предстоит принять эста
фету из рук ветеранов. В 
этот день отличились 
С. Лавренов (Асино), 
О. Зарековский (ГПЗ-5), 
В. Пфлитер (СПТУ-11), 
И. Ставская и В. Епифа
нова (ШЗ-5), И. Миняе
ва («Янтарь»).

П. НИКОЛАЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: в спор
тивных сражениях дру
жба только крепнет.

Фото А. Петрова-

В ы  л ю б и те  

с и м (|)о н и ч е ск и й 7 .
СЛУШАТЕЛЬСКАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ по ИТОГАМ 
40-ГО СИМФОНИЧЕСКОГО

СЕЗОНА

Завершается юбилейный, 
40-й, сезон работы Томского 
симфонического оркестра. Се
зон, подаривший исполните
лям и сл/шателям новые 
встречи с музыкой, с новыми 
интересными проиэледениями, 
с известными советскими му- 
зынантами.

21 и 22 мая состоятся за
ключительные нон(церты сезо
на. В нсполненнн Томского 
симфонического оркестра под 
управлением художественного 
руководителя и глааиого ди
рижера Илмара Лапнньша про
звучит Первая симфония 
Л. Бетховена — произведение, 
открывшее бетховенсиую зпо- 
ху в истории симфонической 
музыки. В программу включе
ны также Первый концерт для 
фортепьяно с оркестром — 
вдохновенная лирическая по- 
зма великого Фредерика Шо
пена (солист — лауреат меж
дународных ноикурсов Наум 
Штаркман) и одно из самых 
красочных произведений не
мецкого композитора • роман
тика Феликса Мендельсона — 
увертюра «Фингалова пещера». 
По доброй традиции, заключи
тельные концерты сезона ста
нут яркими, праздничными. К 
тому же их будет сопровож
дать одно но совсем обычное 
событие.

22 мая, после завершения 
концерта, состоится слуша
тельская конференция по ито
гам прошедшего сезона. В ней, 
конечно же, примут участие 
исполнители — дирижер Ил- 
мар Лапиньш, артисты орке
стра. Но главными ее учаетки- 
Камн станут слушатели. Ведь 
основная цель ионферен|ции— 
познакомиться с мнением том
ских любителей музыки о ра
боте оркестра, о прошедших 
концертах, о репертуара и ка
честве исполнения. У музы
кантов набралось немало воп
росов к своим слушателям. Хо
телось, чтобы разговор зтот 
стал откровенным, принципи
альным, получился йнтерео 
ным и важным и для исполни
телей, и для любителей музы- 
кн

в. ТИМОФЕЕВА* 
муэьтовед.

П у т е ш е с т в и е  в  в о л ш е б с т в о

*

!>

Томский кукольный театр. «Оказ о 
Мальчише-К'ибальчише», «С чего начи
нается Родина», «Золотой цьшленок», 
«Привет, мартышка», «Кошкин дом» — 
'разнообразен и интересен репертуар 
театра, дде каждый спектакль — празд
ник, путешествие в .волшебную страну.

Много мастерства, а подчас и слож
ного KOHcrpyiKTopcKoro решения требу
ется от опециалистов разных профес
сий, прежде чем замькел художника и 
реж'иссера воплотится в реальных геро
ев кукольного представления. Изготов
ление ярких, зрелищных кукол начи
нается задолго до будущей премьеры 
нового спектакля. И делают их люди 
веселые, душевно щедрые.

Не первый год работает в театре 
старшим конструктором Валерий Ва
сильевич Колесник. Вместе со своим 
ученйком Денисо1М Дмитриевым вьшол- 
няет инженерную программу устройст
ва кукол. Работа эта не из легких, но 
опыт и энтузиазм всегда берут верх. 
Так же успешно справляются со своими

обязанностями и бутафоры-декораторы 
Татьяна Александровна Родина и Гали
на Николаевна Падусенко. Но, как го
ворится, быстро сказка сказывается, да 
не скоро дело делается. КукоЛ и акте
ров спектакля надо еще и одеть. Опыт
ная швея Мелентина Александровна 
Зоркальцева умеет отлично сшить кам
зол и шинель, наряд королевы. Есть у 
нее и старательная помощница—Татья
на Николаевна Эйвенкирх. Добрые сло
ва можно сказать и про всех специали
стов театра, которые, никогда не появ
ляясь на сцене, помогают актерам сде
лать каждый спектакль выразительнее, 
красочнее и интереснее.

Э. КУЗНЕЦОВА, 
зав. литературной частью Томского 

областного театра кукол. 
НА СНИМКАХ: швея Т. Н. Эйзен-

кирх; за работой бутафоры-декораторы 
Т. А. Родина и Г. Н. Падусенко; конст
руктор кукол В. В. Колесник и его мо
лодой коллега Д. В. Дмитриев.

Фото Н. Потапша.

Л .
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Из зала суда

События развивались в 
соответствии с канонами 
детективного жанра. Вече
ром в дверь позвонили. Хо
зяйка квартиры Т. Петрова 
открыла. На пороге стояли 
двое. И сразу же угроза:

— Оставь в покое Курно
сову. А  ежели начнешь шу
меть...

На шум вышла соседка. 
Мрачные личности поспе
шили удалиться. Но они ни
как не ожидали, что Т. Пет
рова окажется не робкого 
десятка. Она последовала 
за незваными гостями и 
увидела за углом дома под
жидавшие их белые «Ж и
гули».

Дадим теперь объяснение 
случившемуся. Т. Петрова

— народный контролер Ве
ликолукского домострои
тельного комбината. Вместе 
с коллегой Л. Караневской 
она сообщила в городской 
комитет дозорных о грубых 
нарушениях дисциплины и 
порядка, допущенных на 
предприятии по вине его 
начальника А. Дуровой, 
старшего прораба А. Зуба
рева и мастера цеха Г. Кур
носовой. Добавим, что 
Т. Петрова, сопровождая 
незваных гостей, узнала в 
салоне белых «Жигулей» 
Г. Курносову.

Вы, конечно же, заметили, 
насколько просто скроен 
сей детектив. Любой в сос
тоянии был бы провести 
расследование и передать

результаты куда нужно, что
бы все завершилось вполне 
логичным: «Встать, суд
идет».

Но не спешили взывать к 
суду в Великих Луках, хо
тя Т. Петрова немедленно 
сообщила о случившемся в 
милицию. Лишь спустя три 
с лишним месяца — после 
перекладывания бумаг с ми
лицейского стола на проку- 
рорёкий и Обратно — она, а 
также городской комитет 
народного контроля получи
ли ответ...

Милиция извещала, что 
уголовное дело против В. 
Поснова и В. Алексеева, за
нявшихся шантажом за бу
тылку водки, прекращено. 
Ибо «реальной угрозы убий

ства или нанесения тяжелых 
телесных повреждений» по 
отношению к Т. Петровой 
«как к общественному ра
ботнику» с их стороны не 
было. А  было только мелкое 
хулиганство. Что же до Г. 
Курносовой и ее сообщнигшг 
Л. Никаноровой, то пусть их 
поведение обсудит трудовой 
коллектив — и дело с кон
цом.

Однако конец оказался 
другой. В дело решительно 
вмешались областные ин
станции. Был суд. Он при
говорил В. Поснова к одно
му году лишения свободы. 
В. Алексеев, Г. Курносова и 
Л. Никанорова получили по 
году исправительных работ 
с удержанием 20 процентов 
заработка. За волокиту с 
принятием мер по заявле
нию Т. Петровой прокурор 
города Великие Луки А. Ле
вин привлечен к дисципли-

Сегодня — переменная об-

Тел е в и д е н и е
ВТОРМИК, 20 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «От
зовитесь. горнисты!» в.'15 —
«Спорт за неделю». 9.45 — «В  
поисках капитана Гранта». 
5-я серия. 10.50 — Новости. С 
10.55 до 14.Э0— перерыв. 14.30
— Новости. 14,45- — «Наш сов
ременник». Документальные 
фильмы. 15.40 — «Экраниза
ция литературных произведе
ний» . «Повесть о настоящем 
человеке». Художественный 
фильм. 17.10 — Мультиплика
ционный фильм киностудии 
«Союзмультфильм». 17.30 —
«Спорт за неделю» . 18.00 —
«Наука и жизнь». 18.30 — Ве- 
логоика Мира. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 10.00 — «Решает
ся на месте». 19.50 — «В по
исках капитана Гранта». 6-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— Встреча с народным арти-

-тачность, без осадков, ветер 
южный, 7—12 метров, тем
пература 17 — 22 градуса 
тепла.

21—22 мая — переменная 
облачность, местами неболь
шие кратковременные дож-

стом РСФСР Н. Михалковьш в 
Концертной студни Останкино. 
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Школа Яруллина». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.40 — «Природоведение». 2-й 
класс. 8.55 — Научно-популяр- 
Кый фильм. 9.05, 12.35 —
«Французский язык». 10.00 — 
Лирика Р. Гамзатова. Ю.35, 
11.45 — «Вотаиика». 5-й класс. 
10.55 — «Шахматная школа». 
11:25 — Научно-популярный
фильм «Нам — взлет». 12.05— 
«Твоя ленинская библиотека». 
13.10 — «Ю. Тынянов. Страни
цы прозы». 14.30 — «После 
уроков». «Мужской разговор о 
школе». 15.15 — Новоста. С 
15.20 до 18.00—перерыв. 18.00 
— Новости.

ТОМСК
18.15 — «И всего одна

жизнь». «Дела сердечные... и 
сосудистые». Научно-популяр
ные фильмы. 19.00 — «|День 
области». 19.15 — Студия
«Юность». . «Уроки дублера».

ди, грозы, ветер юго-запад
ный, 9—14 метров, темпера
тура ночью 2—7 градусов 
тепла, при прояснениях до 
3 градусов мороза, днем 
12—17, по южным районам 
до 22 градусов тепла.

19.40 — «Родные запахи зем
ли» . Документальный фильм. 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20:15 — «Культура и жизнь». 
К итогам занятий межвузов
ского университета искусств. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прости нас, первая любовь». 
Художественный фильм. 22.40 
— Концерт фортепьянной, му- 
зьши.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.:15 — 
«Музыкальный киоск». 18.45— 
«...До шестнадцати и старше». 
19.30 — Ритмическая гимна
стика. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Меж
дународная панорама».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В т е а т р а х
ДРАМЫ 

2|1 мая. «Доходное место» —
19.

Д в о р е ц  зрелищ  
с п о р т а

М уз ы к а н ты
рассказы ваю т
Клуб любителей немец

кого языка, которым ру
ководит преподаватель 
ТГУ Н. Руфф, приобрел 
известность не только в 
университете. Клуб notMo- 
гает оовершенствоваться 
в знании немецкого язы
ка и привлекает интерес
ной познавательной прог
раммой.

Б последние месяцы 
члены клуба познакоми
лись с жизнью К. Марк
са, Э. Тельмана, вели раз
говор о творчестве И. Ге
те, И. Баха. Постоянной 
темой заседаний являет
ся политическая и эконо
мическая жизнь разных 
стран.

Совет клуба разяо- 
образит формы рабо
ты. За квалифициро
ванным докладом специ
алиста следуют живые 
впечатления очевидцев, 
побывавших на немецкой 
земле и близко познако
мившихся с жизнью лю
дей в ГДР и ФРГ. Инте
ресно рассказали о своей 
поездке в Западную Гер
манию преподаватель А. 
Родыгин и доцент Б. Се
ребров. Беседа о жигани и 
деятельности Эрнста
'Тельмана иллюстрирова
лась выставкой, посвя
щённой ссрожалетию со 
дня трагической гибели 
нем€Ц|Кото коммуниста.

Все члены клуба с 
большим удовлетворени
ем вспоминают одно из 
заседаний, которое прош
ло совместно со струн
ным оркестром универ
ситета, которым руково
дит заслуженный артист 
РСФСР В. Максимов. 
Этот музыкальный 'Кол
лектив недавно принимал 
участие в фестивале мо
лодежных оркесдров в 
ГДР.

С. ШИФРИС,
старший преподаватель 

ТГУ.

нарнои ответственности, на
чальник городского отдела 
внутренних дел полко/вник 
милрщии А. Елисеев строго 
предупрежден. И тот, и дру
гой получили партийные 
взьюкания. Начальник до
мостроительного комбината 
А. Дурова уже не началь
ник, а старший мастер, А. 
Зубарев тоже распростился 
с должностью. Г. Курносова 
теперь не член профкома, и 
работа ее отньше не связа
на с материальной ответст
венностью.

Дела на комбинате внима
тельно исследуют сотрудни
ки ОБХОС. В этом отнюдь 
не легком труде им помога
ют материалы, сс^ралшые 
народными контролерами Т. 
Петровой и Л. Караневской.

И

20 мая. «Мы обвиняем» (две 
серии) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 мая. «Любовь и аероби- 

на» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16420. 18-20, 2(М0, 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
20 мая. «Салон красоты» — 

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20, «Странная ис
тория доктора Джемила и ми
стера Хайда» — 9, 10-50,12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
20 мая. «Салон красоты» — 

9, 10-50, 1'2-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Странная ис
тория доктора Дженила и ми
стера Хайда»— 8̂ 40, 12-10. 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Горы 
зовут» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 мая. «Москва—Кассиопея»

— 9, 10-40. 12-20, 17-20. «Ма
ленькие проказнини» — 14,
1'5-40. «Из жизни Потапова» —
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 мая, «Трюкач»— 9, 11-30,

14- 00, 16-30, 19-00, 21-20.
«Развод по-итальянсии» — 
9, 10-50. 12-40, 1Э10. 18. 19-50, 
21-30. «Здесь тебя не встретит 
«рай» — 14-30.

«СИБИРЯК»
20 мая. «Королевский бутер

брод» — 9-20. «Ошибка моло
дости» — 1/1. 12-40, 14-20, 18, 
17-40. 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
20 мая. «Адский поезд» —

17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
20 мая. «Веселенькое воск

ресенье» — 17-20, 10, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
20 мая. «Фронт в тылу вра

га» (две серии)— 18-45, 21-15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
20 мая. «Корабль пришель

цев» — 18, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

ГПЗ-5
20 мая. «Пять минут страха»

— 17.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с
учебно - курсовым комби
натом треста «Томлесстрой» 
ПРОВОДЯТ НАБОР на
курсы: камевщиков-моята-
жников, ! ппукатуров-маля- 
ров, слееЯрей-саятехников, 
кочегаров, стропальщиков, 
плотников - бетонщиков, га- 
зоэлектросварщикю, же
стянщиков.

Срок обучения — 1—3 ме
сяца. Стипетадия — 70 руб
лей в /Месяц.

Начало занятий 1-го и
15- го числа каждого меся
ца.

Одиноким предоставляется 
общежитие, квартиры в по
рядке очереди.

За направлениями обра
щаться по адресу, г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро 
по трудоустройстеу насе
ления, или его филиалы — 
ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18.

Справки по тел. 2-49-81.

Саратовскому акадюниче- 
скому театру оперы и бале
та на период гастролей с 
1 по 29 июня требуются 
квартиры и комнаты.

Обращаться в театр дра
мы по телефонам 2-28-46, 
2-29-04.

Вреклама
П б Ъ Я В Л Е Н И Я

у ^ Н О Н С

Управление парков культуры и отдыха Томского 
горисполкома) объединение культурного обслуживания 

«Радуга», танцплощадка горсада
24—25 1мая

ВПЕРБЫЕ!
ВАЛ - КОНЦЕРТ

«ВЕСЕННИЙ КАЛЕЙДОСКОП»
Большая равнообрашая концертно-танцевальная раз

влекательная прои^рамма.
Участвуют; вокально-инструментальный ансамбль «Ра- 

дуга», диско-группа «Мелодия», ритм-балет «Дебют», ав- 
езмбль бальных танцев «Виктория», мастера хорошего 
настроения и артисты разных жанров.

Постановщик программы — лауреат всероссийских 
конкурсов А. АЛЕКСАНДРОВ.

Открыта предварительная продажа билетов в кассах 
города

Начало — в 20 час.
Предприятия, учреждения могут приобрести билеты по 

беэнаяичному расчету. ■>

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РСФСР 
ВСЕРОССИЙСКОЕ ТЕАТРАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВО 

УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 

ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ТЕАТРАЛЬНОГО ОБЩЕСТВА

П ФЕСТИВАЛ]^ ТЕАТРОВ КУКОЛ 
СИБИРИ И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

20 мая
Красноярский краевой театр 

«ГУСЕНОК»
Начало — в 16 часоа 
20 'мая

Красяояредий городской театр

«МЯГКО СКАЗАНО»
Начало — в 17 час, 30 мин.

ДК ТЭМЗа 

Н. Горнер

ДК ТЭМЗа 

Б. Петров

21 мая

Начало 
22 'Мая

ДК «Сибкабель» 
Магаданский театр

___  В. Орлов
«ЕЩЕ РАЗ О КРАСНОЙ ШАПОЧКЕ»

— в 16 час.
ДК «Авангард» 

Д. Биссет
Абаканский театр

«ВСЕ КУВЫРКОМ»
Начало — в 13 час.
23 мая

Приморский театр

Начало 
23 мал

«МИСТЕР-ТВИСТЕР»
в 13 час.

Начало — в 16 чао. 
24 мая

Камчатский театр 

«ЖЕРЕБЕНОК»

Омский театр

Начало 
24 мая

«ТЕПЛЫЙ ХЛЕБ»
ъ 13 час.

ДК ГРЭС-П 

С. Маршак

ДК ГРЭС-П 

М. Шолохов

ДК «Сибкабель» 

К. Паустовский

ДК «Сибкабель»
Бурятский театр

М. Азов, В. Тихвинский 
«КТО ЗАПЛЕТАЕТ ГРИВЫ ЛОШАДЯМ»

Начало — в 16 час.
25 мая ДК ГПЗ-5

Алтайский театр
М. Юдалевич

«СКАЗ О БЕГЛЕЦЕ СОРОКЕ»
Начало — в 17 час.

Томский завод стеновых 
материалов меняет автома
шину «ГАЗ-69» в нсправном 
состоянии на автомашину 
«ГАЗ-24».

Обращаться: Иркутский
тракт, 27, проезд автобусами 
№№ 8, 9, 10, 13, 14, 130,
троллейбусом № 1 до оста
новки «Ул. Мичурина». Тел. 

5-19-07.

Д. ЗВАНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

Псков.

Бюро по трудоустрЫ1ству населения и управление 
«Томсксваб» совместно с областной бухгалтерской шко
лой ПРОВОДЯТ НАБОР учащихся на одаомесячные 
курсы по подготовке материально ответственных лиц 
для х>а6оты кладовщиками в управлении «Томскснаб».

За время учебы учащимся вьшлачивается стипендия в 
размере 70 рублей в месяц. Окончившим кзфсы и по
ступившим работать кладовщиками предоставляются ме
ста в общежитии. Нуждающимся предоставля
ются ясли-сад (по договоренности). Обеспечено однора
зовое беоплатное питание, льготные санаторные путевки 
или туристические, в 'местные дома отдыха—бесплатные 
путевки.

Доставка на работу и с работы — служебными автобу- 
cam t.

Обращаться; г. Томок, пр. Кирова, 17.
Телефон 5-35-60 или 4-63-53.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти ветерана труда, 
бывшей работницы

СОБОЛЕВОЙ 
Варвары Васильевны.

Вынос тела— из квартиры 
покойной 20 мая, в 16 час. 
(Ленина. 212-а, кв. 44).

Ректорат, партийный и 
профсоюзный • комитеты, 
кафедра электротехники и 
автоматики Томского инже
нерно - строительного ин
ститута выражают глубокое 
соболезнование заведуюпде- 
му кафедрой Э. И. Собко и 
заведующей методическим 
кабинетом Л. А. Собко по 
поводу смерти матери 

АСТАФЬЕВОЯ
Анастасии Гавриловны.

Коллектив филологичес
кого факультета Томского 
го^ниверситета им. в. В. 
Куйбышева выражает собо
лезнование сотруднице фа
культета Г. И. Плашевской 
в связи со смертью отца 

ИСАЕНКО
Ивана Степановича.

Коллектив оптового пред
приятия «Росторгодежды» 
скорбит о безвременной 
кончине ̂ ветеджвд труда

Елены .Максимовны
и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.
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